

MARRUECOS

DESDE MELILLA

OPERACIONES EN EL KERT (DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Ampliación de un relato.

MELILLA. (Miércoles, tarde. Recibido después de cerrada nuestra edición de anoche.) Conozco nuevas referencias de la operación de ayer, comunicadas por personas que la presenciaron.

La columna Serra bombardeó el poblado de Hamuac, incendiando casas y pajares.

La columna Astillero tomó las lomas de Ig-Haimen, objetivo principal de la operación, á causa de encontrarse en punto próximo á aquel de donde partió la agresión del jueves último.

Iba con la columna últimamente mencionada el general Larrea.

Los moros que constituían parte de la columna fueron los primeros en entrar en el poblado.

El despliegue de las fuerzas fué rapidísimo.

Los jinetes moros amigos se precipitaron al grito de ¡Viva España! y entonando cantos bélicos.

Desde las casas altas quisieron algunos habitantes del poblado mantener la resistencia, pero inútilmente, porque las casas ardían pronto y tenían aquéllos que abandonarlas.

El aduar fué pasto de las llamas, con la excepción de aquellas viviendas, bastantes en número, que desde el primer momento presentaron bandera blanca.

A las cinco de la tarde había terminado todo.

Los ingenieros volaron completamente las casas de los rebeldes.

Quedaron en poder de nuestras tropas buen número de prisioneros.

Siguen visitando al general Larrea muchas Comisiones de kabilfeños pidiendo la paz.

Dstrucción de poblados.—El general Orozco.—Tranquilidad.

MELILLA. (Miércoles, noche.) Hoy han continuado las operaciones para castigar á los rebeldes.

Nuestras fuerzas penetraron seis kilómetros en la orilla derecha del río Kert, destruyendo los poblados de Beni-Said.

Se aseguró que había habido cañoneo; pero el ruido que parecía de disparos de cañón era debido á que se oían las detonaciones de las voladuras del poblado.

Ha regresado á Melilla el general Orozco. Se observa absoluta tranquilidad, y hoy no se ha disparado ni un solo tiro.

Día tranquilo.

MELILLA. (Miércoles, noche.) Esta mañana ha marchado el general Aldave en automóvil hasta Ras Medua.

Allí ha tomado un coche, que le ha llevado hasta Tauriat Zag.

La lesión que recientemente sufrió en un brazo impide al general montar á caballo.

Hoy no ha ocurrido nada anormal.

Marché en el tren á San Juan de las Minas, límite del ferrocarril.

Allí he obtenido nuevas referencias de los sucesos.

La columna Orozco, compuesta de cuatro compañías del regimiento de Ceriñola, dos del de San Fernando y dos del batallón de Cazadores de Tarifa, una sección de ametralladoras, dos secciones de Caballería y una batería de Artillería de montaña, ha regresado á Segangan, á las seis de la tarde de hoy, en vista de que la tranquilidad era completa.

Mandaban esta columna, con el general Orozco, el coronel del regimiento de Ceriñola Sr. Tomaseti, los comandantes Diaz Guizarro y Soler Bordonán, los capitanes Otondo y Carrasco y el capitán de Estado Mayor Sr. Espada.

Iba como agregado el comandante Carbone.

La columna salió á las cinco de la madrugada, bordó el monte Uixan, acampando en el poblado de Ulad Gann.

Hallábase desde allí á igual distancia de todas las columnas, al objeto de socorrerlas en caso de necesidad.

La columna Larrea ocupó á Hamuac tras ligero tiroteo.

Hamuac fué arrasado por la artillería, que hizo fuego desde la posición de Tauriat, al mismo tiempo que lo hacían los cañones que formaban parte de la columna Larrea.

Por la tarde el general Orozco avanzó hasta Ymanufey, donde acampó su columna, regresando hoy á Segangan, según ya he dicho.

Cuéntame que la operación resultó preciosa.

Entraron en fuego una compañía del batallón de Cazadores de Cataluña y otra de Ingenieros.

Tuvimos un moro de la harka amigo herido de gravedad en el vientre.

Me aseguran que los enemigos no trataron de resistir, sino débilmente, convencidos de su impotencia.

He regresado á Melilla á primera hora de la noche para poder telegrafiar.

MATA.

Otros informes

(DE LA AGENCIA FABRA)

MELILLA. (Miércoles, mañana.) Las harkas amigas han castigado duramente á la ka-

bila de Beni-Sidel, en cuyo territorio ocurrió la agresión del 24, arrasando los poblados.

Las tropas que las apoyaban no tuvieron que intervenir.

Esta mañana (29), al romper el día, emprendieron la marcha, desde el sitio donde se habían reconcentrado, las tres harkas amigas, yendo tras ellas las columnas españolas á las órdenes de los coroneles Aizpuru, Astillero y Serra.

Poco después rompió el fuego de cañón sobre los aduares enemigos, cayendo luego sobre ellos las harkas adictas, haciendo vivo fuego de fusilería.

El general Larrea, escoltado por varios escuadrones de Caballería, dirigió la operación, durante la que se pudo recoger los cadáveres de los soldados desaparecidos el día 24, cuando la agresión.

Los kabilfeños rebeldes intentaron oponer resistencia; pero tuvieron que retirarse ante el fuego de artillería y el arrojó de los harkas amigos, quienes quemaron y saquearon por completo los aduares enemigos.

Las columnas españolas, mientras tanto, ocuparon tres excelentes posiciones, que dominaban el campo de acción.

Desde el monte Uicsan, en Beni-bu-Ifrur, se oyó perfectamente el cañoneo, particularmente á las nueve de la mañana, que fué cuando arreciaba el bombardeo.

Los moros nuestros portáronse admirablemente, batiéndose con singular valentía y entusiasmo á favor de España.

Las tropas pernoctarán esta noche en la posición que ocuparon hoy.

Una vez dispersados los rebeldes, los Ingenieros volaron con dinamita las casas más resistentes á la acción de las llamas.

El general Aldave fué esta mañana en automóvil á la estación férrea de San Juan, de las minas, donde estuvo hasta las seis de la tarde, hora en que regresó á la plaza, recibiendo noticias de la marcha de la operación.

Dícese que durante la misma no tuvimos baja alguna. Se ignora también si una fracción de la harka de Beniscar, que avanzó contra los enemigos por la orilla del Kert, tuvo algún herido.

Los oficiales españoles que iban con los harkas eran los capitanes Villegas, Malea y Coronel y el teniente Ortoneda, quienes merecen plácemes por la acertada dirección que dieron á las fuerzas kabilfeñas.

Los cadáveres encontrados recibieron sepultura en las inmediaciones de la posición Tauriat Zag, junto á los otros compañeros muertos cuando la agresión del día 24.

Entierro.

MELILLA. (Miércoles, mañana.) En la última agresión tuvimos dos soldados muertos: uno del regimiento de África y otro del de Melilla, y dos desaparecidos: un cabo y un soldado del regimiento de África.

El jueves por la tarde, el coronel Vallejo efectuó un reconocimiento, recogiendo los cadáveres de los desaparecidos. Estos fueron enterrados en la posición Tauriat Zag, resultando solemne acto, al que asistieron fuerzas de los regimientos de África y Cataluña.

Informes oficiales

TELEGRAMA OFICIAL

Del capitán general de Melilla.—30 agosto de 1911.

Según confidencias recibidas, la impresión general en Yuana y Benitusin está á favor nuestro, reconociendo su inferioridad para luchar contra España, quedando á la cabeza del movimiento el Mizian y Anin Rahaluldahca, que tratan de sostener la agitación. General Larrea me comunica desde Yzafen que ha quedado totalmente destruido el poblado de Hamar, durante la operación todo el día por su extensión, resultando gravemente herido el moro adicto Charif Mohamed Ben Duda, de Mazusa, y dejando el enemigo varios muertos, teniendo además bastantes heridos.

Los moros de la Policía combatieron muy bien y las harkas amigas se portaron admirablemente, tomando parte en la operación una compañía de Cataluña para proteger los trabajos de voladuras de los Ingenieros, contribuyendo también las baterías de Tauriat-Zag y la de la columna Aizpuru.

Las tropas pasarán la noche en posiciones.

El general Luque ha manifestado al ministro de la Gobernación por teléfono que no había novedad en Melilla, según los telegramas recibidos.

Nuestras fuerzas continúan en las orillas del Kert por pura precaución, aunque no es de temer nada, pues, á pesar de haberse dicho que hoy se realizaría una operación nueva, no ha habido necesidad, ya que han desaparecido los rebeldes.

La agresión del 24.

Según noticias del ministerio de la Guerra, los muertos en la agresión del día 24 son los siguientes:

Regimiento de África.—Cabo Miguel Jiménez Pérez; soldados Francisco Rodríguez Pimentel y Vicente Lotado.

Regimiento de Melilla.—Soldado José Cabra Rojo.

Herido, José Fernández Rodríguez, del regimiento de África.

Desde Tánger

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

TANGER. (Miércoles, noche.) Un radiograma de Mogador dice que la región del Sus se opone á que sea abierto al comercio, según se anuncia como hecho probable, el puerto de Agadir.

Capitanea el movimiento de protesta el cherif Mahomed El Uasin, moro muy prestigioso, residente en Teserut.

El referido cherif busca adhesiones entre todos los notables de la región para impedir que lleguen á Agadir los productos del país.

Fúndanse los protestantes en que deben ser habilitados para el comercio los puertos de Agru ó Kebir, que tienen condiciones mejores, por estar situados en puntos á donde afluyen con más facilidad las mercancías de la región y estar exentas de los impuestos de peaje y otros que forzosamente tendrían que pagar si fuese el de Agadir el puerto designado para ese tráfico.

De Larache.

Noticias llegadas hoy de Larache dicen que el transporte de guerra *Almirante Lobo* terminó de descargar los elementos que condujo y ha zarpado con rumbo á Cádiz, llevando seis cañones y cincuenta cajas de municiones que desembarcó la escuadra en los primeros días de la ocupación y son reintegrados á ella.

El crucero *Río de la Plata* ha sustituido al *Carlos V*.

Militares españoles en Tánger.

Varios oficiales españoles de Ingenieros y Administración Militar, procedentes de Alcazarquivir, se encuentran en Tánger en comisión del servicio.

También se hallan en esta población el comandante de Estado Mayor Sr. Rubio y el capitán Polavieja, que llegaron de Ceuta en viaje de recreo.

ESCAURIAZA.

Desde Ceuta

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Ejercicios.

CEUTA. (Miércoles, mañana.) Han comenzado las escuelas prácticas, por grupos, de los escuadrones de esta guarnición.

El cañonero «Concha».

Ha salido, con rumbo á Alhucemas, el cañonero «Concha».

Moro amigo.

Un moro, perteneciente al aduar de Wadel-Remel, próximo á la kabila de Beniarios, se ha refugiado en Ceuta, huyendo de la lucha que sostiene el aduar con otro fronterizo, de cuya lucha han resultado varios heridos.

El referido moro ha solicitado ingresar en el batallón indígena.

La escuadra inglesa.

La escuadra inglesa, á pesar del fuerte Levante que reina, continúa haciendo ejercicios de cañón, habiéndose situado anoche entre Río Martín y Almina, en orden de línea.

El scherrif de Wazan.

Dicen de Tetuán que está siendo muy agasajado el scherrif de Wazan; le han visitado delegaciones de las kabilas del bajalato, pidiéndole que solucione las diferencias existentes entre algunos moros de aquéllas.

Devolución de prisioneros.

El fakir de la kabila de Anyera, Sidi-Mohamed-ben-Allí, ha entrado hoy en la plaza.

Me aseguran que es esperado en esta plaza el Raisul con los prisioneros que cogieron los wadrasías á los anyerinos, entre los cuales hay algunos protegidos españoles.

Se elogia la gestión del teniente coronel Sr. Silvestre, que logró la libertad de aquéllos.

Elogios.

También se aplaude la actitud enérgica del marqués de Villasinda, evitando que el tablero mixto de Policía de Tánger se estableciera en Anyera, como deseaban los franceses, á pretexto de perseguir el contrabando.

ESCAURIAZA.

Informaciones extranjerías

Las negociaciones.

PARIS. M. Caillaux, Presidente del Consejo, ha recibido esta mañana á M. Cambon, quien sale esta noche para Berlín.

El embajador de Francia, en su próxima entrevista con M. Kiderlen Waechter, habrá de pedirle concrete con toda precisión las pretensiones de Alemania respecto á Marruecos, á fin de evitar futuros equívocos.

M. Cambon indicará las compensaciones ofrecidas en el Congo, compensaciones que el Gobierno francés considera como máximamente compatibles con los intereses y dignidad de Francia.

En los círculos políticos confían en un acuerdo próximo.

Opinión de «Le Temps».

PARIS. Opina *Le Temps* que en las sucesivas negociaciones diplomáticas, el señor Cambon debe abstenerse de hablar del Congo mientras no se concrete de modo categórico el reconocimiento de la acción de Francia en Marruecos.

«Si el tratado marroquí es lo que debe ser», añade *Le Temps*, «Francia puede pagarlo lo que vale, aunque fuese su precio un poco elevado; pero si dicho convenio no es como debe ser, un precio, aunque fuese modesto, sería todavía excesivo.»

A las personas que nos piden la devolución de originales no publicados, debemos advertirles que diariamente recibimos cientos de cartas con artículos y sueltos.

La tarea de devolver todos los trabajos que no publicamos sería abrumadora, y para evitarla, como para prevenir reclamaciones que resultarían imposibles atender, recordamos que **NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES**

CONSEJO DE MINISTROS

Comenzó después de las cuatro y media de la tarde de ayer en el ministerio de la Gobernación.

La expectación que este Consejo había despertado puede decirse que ha desaparecido.

Nuestros lectores habrán visto, después de conocer los telegramas de Melilla, tanto los oficiales como los particulares, que las impresiones alarmantes que de aquella plaza han venido no eran fundadas, y el resultado de la operación realizada como castigo á los agresores, ha puesto de relieve que el general García Aldave pudo y debió aplicarlo con anterioridad á la fecha en que lo ha hecho, y de ese modo no habrían encontrado la acogida á que se han prestado las impresiones á que antes, no referimos.

La situación que creaban las alarmas transmitidas desde Melilla era el verdadero y más trascendental problema que al Gobierno se le presentaba, por el aspecto económico de todo cuanto significa aprestos militares, aparte de que desarrollábase en momentos críticos como estos, en que las diferentes Potencias signatarias del Acta de Algeciras están al habla sobre los asuntos de Marruecos.

Decíamos que el Consejo había empezado á las cuatro y media.

Fué el primero en llegar el general Luque, que era portador de dos expedientes: uno relativo al señalamiento del cupo de este reemplazo, que lo fija el señor ministro de la Guerra en 64.000 hombres, ó sean 11.000 menos que en el año anterior, y otro que se refiere á la división del Cuerpo de Administración Militar en Intendencia é Intervención.

Manifestó el señor ministro de la Guerra que no había más noticias de Melilla que las que había facilitado por la mañana, y que en otro lugar publicamos, creyendo, á juzgar por las impresiones que se tienen de Melilla, que la harka enemiga está disuelta.

Minutos después llegaron los Sres. Rodríguez, Gasset y Canalejas, rodeando todos los periodistas á este último.

El Sr. Canalejas, después de saludar, les dijo que hoy les recibiría, una vez terminado el Consejo con S. M. el Rey.

Se lamentó de que se haya hablado en estos días de crisis, porque estando ventilándose cuestiones importantes de orden internacional, á las que no puede ser ajena España, y en las que está metida toda Europa, lo que se impone es suspender todo juicio y una gran calma en las pasiones.

«Unos porque no me quieren — decía — otros porque no quieren á Gasset, y algunos impulsados por un afán demoleedor, han tratado en estos días de restarnos fuerzas. No se trata de un interés de partido ni de que representamos á la Monarquía, sino de que en estos momentos, al habla las Naciones europeas, debiera tenerse por todos en cuenta que representamos el interés supremo de la Patria.»

Sólo os diré que no pasa ni pasará nada y que el actual Gobierno realizará su programa y cumplirá los deberes internacionales que le están confiados.»

Los demás ministros nada dijeron, y por su reserva se distinguió el de Estado.

Hoy, por la noche, regresarán con el Rey á San Sebastián los Sres. Canalejas y Gasset, este último para recoger á su familia.

A la salida.

Cerca de las ocho de la noche terminó el Consejo, habiendo sido el Sr. Gasset el encargado de facilitar la Nota oficiosa á la Prensa.

El señor ministro de Fomento, hablando con la mayor naturalidad, dijo que había llegado á San Sebastián en ocasión en que se hacían anuncios de acontecimientos con relación al Consejo de hoy, y que de atenderse á aquéllos, podía considerarse defraudado después de lo ocurrido en el Consejo, si bien no quería decir que éste hubiera carecido de interés, porque, como después habría de verse por la misma referencia que el facilitase, habían sido tratadas cuestiones de importancia.

Dijo el Sr. Gasset que el Consejo había comenzado con un discurso del Sr. Canalejas, en el que éste se había lamentado de que no sólo en la Prensa, sino fuera de ella, se hubiera hablado de crisis y de desavenencias entre los ministros, cuando éstas no existían, y suponiendo que existiesen, no eran éstos los momentos de hacerlas públicas, precisamente porque se está frente á una negociación diplomática, en la que se restaría fuerza y autoridad al actual Gobierno de ser considerado como interino.

En ese discurso el Sr. Canalejas expuso el dolor que le causaba que en estos días, sin fundamento alguno, se hubiera hablado de crisis.

Occupó después el Sr. Canalejas en las negociaciones diplomáticas que están siguiéndose y que constituyen la atención de Europa, y en esto cedió la palabra al señor ministro de Estado.

Este habló con toda prolijidad del aspecto internacional del problema planteado, haciendo una exposición de cuantas negociaciones están llevándose á cabo.

Fijó principalmente su atención en cuantas se han hecho en favor de que el Mahzen designe un representante que, en unión de otro que nombrará España, haga la delimitación del terreno de Mar Pequeña.

Entró luego á tratar de si procedía ó no por ahora hacer el reconocimiento de la República portuguesa, sin que se tomara un acuerdo concreto.

El ministro de la Guerra hizo el relato de

la agresión realizada contra nuestros soldados en Melilla, aportando toda clase de antecedentes que ilustraran á sus compañeros.

El Gobierno se felicitó de que el incidente pudiera considerarse terminado.

Luego habló el ministro de Hacienda ocupándose en un expediente, que fué aprobado, para el arriendo de las contribuciones en Guadalupe, y en otro para el concurso referente á la construcción de un edificio destinado á Delegación de Hacienda en León.

Habló después el Sr. Rodríguez de un expediente instruido por virtud de una consulta hecha sobre el anuncio de ventas de fincas adjudicadas al Estado por débitos de contribución, aprobándose aquél, por el cual se derogaba una real orden de 5 de agosto de 1909, que suspendía las tasaciones y las reformas de las tarifas generales.

Trató después el Sr. Rodríguez de un pleito de los mismos.

Por virtud de la ley que las Cortes aprobaron se dió un plazo que expiraba en 30 de junio último para el pago de atrasos por canon de superficie y hubo quienes creyeron que el pago podían hacerlo el mismo día 30 y no admitiéndoseles consignaron los debidos depósitos.

Se ha resuelto que á los que hicieron el depósito en ese mismo día se les considere dentro de la ley, y fuera de ella á los que lo efectuasen con posterioridad.

Por último, el Sr. Barroso habló extensamente de la cuestión sanitaria, haciendo historia de cuanto ha ocurrido en la provincia de Tarragona y de las medidas que él ha adoptado y que merecieron la aprobación unánime de los reunidos.

Ampliación.

Hablamos antes de que el Consejo se ocupó en cuestiones internacionales.

Nosotros, entendiendo que no pecamos de indiscretos, diremos que no serían ajenos á dicha conversación: primero, lo que ha de considerarse zona de influencia española en Marruecos; segundo, la legitimidad de esa zona, y tercero, la determinación y reconocimiento de nuestros derechos.

Esto por lo que respecta á nosotros.

En la negociación general entablada, Francia pretenderá lo propio con respecto á ella, y las demás naciones interesadas habrán tomado también sus posiciones en la negociación.

El Sr. Barroso fué calurosamente felicitado por sus medidas respecto de la cuestión sanitaria, conviniéndose en que la acción del Gobierno, aun en el caso de haber sido un cólera benigno, que no ha llegado á serlo, puesto que sólo se ha tratado de casos de gastroenteritis, se habría sofocado el foco.

Se trató, como ya indicamos en la referencia oficiosa, del reconocimiento de la República portuguesa, y como respecto de esta cuestión España está al habla con otras naciones, cuando éstas lo hagan, nosotros procederemos inmediatamente á hacerlo.

Tratóse en el Consejo de las elecciones municipales, que la ley dispone han de verificarse en la primera quincena de noviembre, y, después de examinar los distintos aspectos de dicha cuestión, como es, entre otros, el de que hay concejales que, por virtud de las prórogas del Sr. Cierva, sólo llevan año y medio en el cargo, se acordó, sin que hubiera la menor discrepancia, no aplazarlas.

La inactividad de las tropas de Melilla en los días que han mediado entre el de la agresión y aquel en que se ha verificado el castigo, no ha podido en manera alguna satisfacer al Gobierno.

Y hasta aquí nuestras referencias acerca del Consejo.

ECOS

Un escritor francés del siglo XVIII, el abate Coyer, amigo de Voltaire, gustaba de pasar en el campo temporadas... que le salieran baratas.

Un día anunció el autor del *Cándido* su próxima llegada á Ferney; iba á permanecer allá tres meses.

Al verlo llegar, Voltaire le dijo bruscamente:—Señor abate, ¿sabe usted la diferencia que existe entre usted y Don Quijote?

—No... —Pues bien, Don Quijote tomaba las posadas por castillos y usted toma los castillos por posadas.

La colonia china ha aumentado tanto en París desde hace tres años, que el Celeste Imperio ha comprendido la necesidad de construir para sus nacionales una pagoda.

Arquitectos, albañiles, carpinteros y decorador de Pekin y de Canton irán á París á construir esa pagoda. Será completamente china; pero sus fieles, europeizados lo mismo que sus vecinos de Asia, los japoneses podrán entrar vestidos á la europea, de levita, de chaquetón ó de americana y sin la trenza característica de sus ascendientes, á la que parecen haber ya renunciado.

EN GIJON

CAMPEONATO DE FOOT-BALL

GIJON. (Miércoles, noche.) Disputaron hoy el Campeonato del Norte de España el Club Deportivo Español de Barcelona y el Real Club de Coruña.

El partido fué muy reñido, ganando el *team* de Barcelona, que se apuntó un *goal* por ninguno el del Coruña.

Los jugadores de Coruña pretenden que se anule el partido del Campeonato, alegando que en el *team* de Barcelona figuraban elementos extraños al Club Deportivo Español.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

SAN SEBASTIAN

La Familia Real.

SAN SEBASTIAN. (Miércoles, tarde.) Como en el día anterior, el Príncipe de Asturias y la Infanta Beatriz han pasado la mañana en la playa, donde estuvo largo rato la Reina Victoria, que después pasó con la duquesa de San Carlos.

También estuvo en la playa la Reina Cristina, que dió un paseo á pie con la marquesa de Navarres.

De regatas.

La condesa de Baroja ha regalado una copa de plata para las regatas de baidros patrocinadas por señoras, que se celebrarán aquí en el mes próximo.

Con igual destino, la condesa de Caudilla ha regalado una preciosa sombrilla.

M. Brison he hecho un bonito regalo para las regatas de baidros de 10 y 15 metros, que harán el cruceo á Biarritz en el próximo mes.

Varias noticias.

En los primeros días de septiembre es esperada en Biarritz la archiduquesa Agustina, prima de la Reina Cristina, y su hijo el archiduque José, que viajan en el título de condes de Niklose.

—El duque de Vista Hermosa ha llegado de Madrid, de paso para Londres, desde donde volverá á Francia para pasar una temporada al lado de su tía.

—El próximo sábado marchará á su país madame Geoffroy, esposa del embajador de Francia en Madrid.

—El Gobierno colombiano y la Municipalidad de Cartagena de las Indias han invitado al representante de España en las Repúblicas hispanoamericanas á las fiestas del centenario de la independencia de aquella nación, que se celebrará del 5 al 15 de noviembre.

—Es probable que las Reinas Victoria y Cristina asistan el sábado al Teatro Circo, para oír al tenor Carasa, que cantará «Cavalleria» y «Payasos».

Fiesta benéfica.

SAN SEBASTIAN. (Miércoles, tarde.) Uno de estos días se celebrará en el salón de fiestas del Gran Casino un concierto, cuyos productos se destinan á la construcción de un Sanatorio para tuberculosos pobres.

Para fijar la fecha del concierto se espera á que una Comisión visite á las Reinas para invitarlas á aquel acto.

Se esperan buenos resultados de esta fiesta, pues dado lo benéfico del fin, son muchos los donativos ofrecidos.

Concurso de lawn-tennis.

El viernes, en el campo de Ondarreta, se celebrará un concurso de lawn-tennis, en que se disputarán importantes premios donados por distinguidas personas y entidades diversas, entre ellos una magnífica copa del Rey.

Hoy se celebrará el sorteo de los jugadores inscritos, con su muchos de los más importantes.

Aniversario.

Con motivo del aniversario de la destrucción de San Sebastián, en 1813, se celebrará mañana en la iglesia de Santa María solemne misa de requiem en sufragio de las almas de las víctimas de aquella terrible catástrofe.

El Ayuntamiento asistirá en corporación.

Notas de la tarde.

SAN SEBASTIAN. (Miércoles, noche.) Las Reinas Victoria y Cristina salieron de paseo á las cinco de la tarde, después de tomar el té.

Pasaron en automóvil hacia Zarauz y regresaron á Miramar á las siete menos cuarto.

—El Comité ejecutivo del Congreso antituberculoso que aquí se celebrará en septiembre de 1912 ha tenido hoy una reunión para continuar los trabajos de organización.

—Estando reunido el Comité recibió la visita de los doctores D. Antonio Espina y Capó y D. Ricardo Royo Villanova.

—Se encuentra aquí el célebre inventor del telekino, Sr. Torres Quevedo.

—En el salón de fiestas del Gran Casino se celebra hoy el primero de los grandes festivales de Bach, con el concurso del Orfeón Donostiarra y la eminente artista Srta. Landourfa.

El salón está lleno de distinguido público, que aplaude al Orfeón y á los demás artistas.

—De Dax, donde ayer toró, ha llegado Machaquito, con su cuadrilla, para lidiar aquí el próximo domingo reses de Moreno Santamaría.

milia, D. Luis Tominalla y familia, D. Juan del Castillo, señor marqués de Santa Marina, señora marquesa viuda de Santa Marina y señor González de la Cruz y familia.

A San Sebastián, D. Juan González Salazar, los condes de Villaverde la Alta y el conde de Caudilla.

A Zamora, D. Carlos Calonge y el Sr. Carrizo.

A Jerez, D. Juan Sánchez.

A Valladolid, el Sr. Pérez Seoane.

A Huelva, D. Francisco y D. Luis Morales.

A Zaragoza, D. José Gadeo y D. Joaquín Sánchez Mazariegos.

A Orense, D. Florencio González.

Han salido:

De Zamora para Toledo, doña Esperanza Prieto y los Sres. Dávila Tascón y Reyna.

De Lérida para Madrid, doña Carolina Puigdollers con su hija.

NACIMIENTOS

Han dado á luz:

En Zaragoza, la esposa de D. Manuel Serrano un niño.

En Orense, la esposa de D. Juan Yáñez una niña.

Todas las madres deben preocuparse de sus hijos

Tengan, pues, presente que en la época del desarrollo, cuando su salud languidece, á causa casi siempre de trastornos,

ANEMICOS Y CLOROANEMICOS

pueden corregir rápida y fácilmente estas perturbaciones si dan á sus hijos

FERROLICOSE

Preparado ferruginoso, constituido por una combinación de la Somatose líquida (cuyos efectos reconstituyentes son bien conocidos) y el hierro, en una forma química muy asimilable.

Mediante su administración

cobrarán progresivamente fuerzas y apetito, y el crecimiento se verificará en las mejores condiciones. Pedir siempre el frasco original con la Cruz-Bayer.

DE VIGO

NOTAS VERANIEGAS

Una tarde, invitado por mi antiguo amigo D. Alfonso Zavaleta, director de Sanidad Marítima, logré el deseo de visitar el lazareto de San Simón. Su admirable situación, en medio de la preciosa ría, frente á Redondela, y la actualidad que tiene por el estado de la salud pública en las vecindades de nuestro país, eran para mí estímulos muy poderosos para hacer la excursión.

Una canoa automóvil surcó las aguas de la ría con rumbo á la isla de San Simón, en delicioso paseo, ofreciendo el paisaje á nuestra vista notas de soberana belleza.

Vigo aparecía en su conjunto, en gran anfiteatro; Cangas, enfrente, y en ambas márgenes se veían lindas casas de campo y pequeñas aldeas, envueltas en espléndida vegetación.

Sobre la orilla izquierda advertimos algún edificio que adornaba su fachada con viejos cañones, despojos de aquellos galeones, echados á pique, que trajeron tesoros de la virgen América, tesoros que aun se buscan, sin que nadie tenga la suerte de dar con ellos.

La isla de San Simón, que, vista desde la línea férrea, es como un puñado de tierra en medio de la ría, parecía agrandarse y extenderse considerablemente á medida que se aproximaba la canoa. Al desembarcar reconocimos que su área tenía verdadera importancia y que reunía excepcionales condiciones para un lazareto modelo.

Salieron á recibirnos el capellán, las cuatro hermanas de la Caridad y demás personal afecto á tan interesante servicio sanitario.

Desde luego se vió que entre los vetustos pabellones aislados, en estado deplorable unos y otros remozados recientemente para responder á las modernas exigencias de la higiene en establecimientos de esta índole, había huellas evidentes de que manos entendidas y carifiasas trataban el lazareto con exquisito esmero, de modo que el cuarentenario, siempre resistente á la medida sanitaria, que le priva de libertad, no vea en San Simón un odioso encierro, una cárcel sombría y triste, sino un lugar delicioso, por su situación en la ría, que brinda una estancia amena.

En el tiempo que Alfonso Zavaleta lleva dirigiendo el lazareto se han verificado muchas plantaciones de eucaliptus, que en las rías bajas de Galicia crecen que es un portento; se han hecho jardines, que se ven floridos en agosto, y todo se cuida y se embellece. Zavaleta y Neira son grandes amateurs de San Simón.

Cuarentenas se han hecho no ha mucho por pasajeros de buques extranjeros, que entraron en San Simón con las protestas de siempre, y para no salir de allí, donde se hallaban luego muy á placer, pedían que se les prorrogara la estancia.

Constituimos el grupo de visitantes unas veinte personas, y alguna de ellas estuvo hace cuarentena años en San Simón quince días como cuarentenario, pudiendo notar lo que aun se conserva de aquellos tiempos y lo que recientemente se ha reformado.

San Simón es todo un contraste. Al lado de lo viejo y asqueroso ofrece, sobre todo en el lazareto sucio, un hospital á la moderna, con perfecta desinfección, con el aislamiento que la índole de servicio exige en cada caso, con todos los adelantos del día. Solamente el edificio tiene deficiencias, que se van corrigiendo en la medida que lo permiten las cifras del

presupuesto para atenciones de tal preferencia.

En el hospital del departamento sucio se ha colocado, á la entrada, una placa que dice:

«Restaurado por iniciativa del ilustrísimo Sr. D. Manuel Martín Salazar, inspector general de Sanidad exterior. Julio 1911.»

En el cementerio del departamento sucio se hallan enterrados 67 repatriados del Ejército de Cuba. Ni una lápida, ni una cruz, ni un signo lo revela al visitante. El hecho constituye una gran vergüenza. Son los que allí están sepultados en completo olvido aquellos infelices que, cuando la evacuación de Cuba, fueron conducidos de los hospitales á la Península en grave estado á bordo del vapor *Isla de Luzón*.

Para mayor ignominia de los que tengan la responsabilidad, se da el caso de que tres soldados de los que allí se sepultaron no pudieron identificarse.

He leído en sus registros de sepelio estas tristes y desconsoladoras palabras:

«En tal fecha se dió sepultura al cadáver de un soldado, cuyo nombre y pueblo de su naturaleza se ignoran por no haber sido posible la identificación.»

Aquel cementerio es un pequeño corral cubierto de hierbas secas.

El decoro de la Patria requiere hacer algo para honrar la memoria de los 67 desdichados que dieron su vida por ella.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, seguro estoy, acogerá con cariño los nombres de dichos repatriados, que fallecieron en el lazareto sucio de San Simón, y sus columnas serán las primeras que evocuen el recuerdo de aquellos infelices soldados y marineros.

En el departamento limpio de San Simón los servicios están organizados también, respondiendo á todas las exigencias de la higiene.

Se proyecta la construcción de dos pabellones más para alojamiento de pasajeros, y con ellos habrá locales para sucesivas cuarentenas, con la debida independencia entre unos y otros cuarentenarios.

Con estos dos pabellones podrán recibirse de 500 á 600 pasajeros en el departamento limpio. Esta parte del lazareto de San Simón cuenta con paseos y comodidades que contribuyen á una estancia agradable.

En los jardines hay surtidores de agua, y en el terreno del departamento limpio crecen las acacias, los tilos, los eucaliptus y los álamos con espléndida vegetación. Es de muy singular belleza el paseo de los mirtos, que han adquirido desarrollo tal, que sus ramas se enlazan y forman un túnel de follaje.

Los que entran en el departamento limpio gozan de magníficas vistas sobre la ría, desde las inmediaciones de Vigo hasta las de Pontevedra.

Entre ambas poblaciones se halla, á poca distancia de la margen izquierda, el famoso sitio del puente de Sampayo, donde las armas españolas escribieron página brillante de la Historia de la guerra de la Independencia.

Uno de los visitantes exclamó: —¿Por qué el monumento se erige en Pontevedra y no en el lugar histórico?

Alguien le contestó: —¿Qué quiere usted; las influencias políticas! Pontevedra, en esto del puente de Sampayo—replicó—, puede decir lo que el andaluz del cuento:

—¿Toca usted la guitarra?—le preguntaron.

Y contestó: —Casi, casi; la toca un cuñado mío.

Nuestro regreso á Vigo fué al anochecer. A bordo de la canoa automóvil sucedieron á los zortizcos las melodías gallegas.

El pequeño barco, al deslizarse rápidamente sobre las aguas, marcaba una estela de acentuada fosforescencia. Parecía iluminada por un lejano proyector eléctrico.

La canoa dió una vuelta á un transatlántico que procedía de Buenos Aires y había desembarcado 200 pasajeros.

Vigo, de noche, con sus infinitas luces escalonadas en sus pendientes, tenía cierto parecido á Buda, la hermosa ciudad del Danubio.

B. AGUILAR.

Vigo, agosto 1911.

Estación sanitaria del puerto de Vigo.

Relación de los repatriados en el *Isla de Luzón*, fallecidos en el lazareto sucio de San Simón, procedentes del Ejército de Cuba:

28 de agosto de 1898.—Esteban José Peireiro, natural de Alceda (Coruña), soldado; Leoncio Sáez Angulo, natural de Villasanta (Burgos), soldado; dos soldados sin identificar; José Fra Incógnito, natural del Ferrol (Coruña), marino; y Eduardo García Tirado, natural de Cádiz, marino.

30 de agosto.—Domingo Martínez Arias, natural de Zuara (Zaragoza), soldado; Manuel Sala Mirabeu, natural de Isla Cristina (Huelva), soldado; Daniel López Redondo, natural de Yarce (Zamora), soldado; Manuel Barata, cuya naturaleza se ignora, soldado de la cuarta compañía del regimiento de Alcántara; Isidro Ripollés, cuya naturaleza se ignora, soldado del primer batallón de Isabel la Católica.

30 de agosto.—Constantino García, cuya naturaleza se ignora, soldado del regimiento de Isabel la Católica.

31 de agosto.—Buenaventura Díaz, cuya naturaleza se ignora, soldado del regimiento de Alcántara; Bonifacio Suárez Suárez, cuya naturaleza se ignora, soldado del regimiento de Isabel la Católica; Francisco Fernández, cuya naturaleza se ignora, soldado del regimiento de Isabel la Católica; y José Florit Molins, natural de Lladó (Gerona), soldado. 1.º de septiembre.—Nicanor Masic, cuya

naturaleza se ignora, soldado; Francisco Vázquez Casanova, cuya naturaleza se ignora, soldado del regimiento de Isabel la Católica; Pedro Fernández Ruiz, cuya naturaleza se ignora, soldado del regimiento de Alcántara; Antonio Pulido Soto, natural de Aviñola (Oviedo), soldado; Aniceto Soriano Martelas, soldado del regimiento de Isabel la Católica; Plácido Fernández Pedrosa, natural de Corujo (Pontevedra), marino; y un soldado sin identificar.

2 de septiembre.—José Antonio Morgado, cuya naturaleza se ignora, marino; Cristóbal Cievas Díaz, natural de Fuenigrota (Málaga), marino; Francisco Sonda, cuya naturaleza se ignora, soldado de la cuarta compañía del segundo batallón del regimiento de Alcántara; Ezequiel Lozano Nogas, cuya naturaleza se ignora, soldado de la cuarta compañía del segundo batallón del regimiento de Isabel la Católica; Martín García, cuya naturaleza se ignora, soldado de la segunda compañía del segundo batallón del regimiento de Isabel la Católica; Isidro Martínez, cuya naturaleza se ignora, soldado de la tercera compañía del primer batallón del regimiento de Isabel la Católica, y D. Pablo Andreu García, cuya naturaleza se ignora, teniente del regimiento de Isabel la Católica.

3 de septiembre.—Alfonso Borbero, cuya naturaleza se ignora, soldado del regimiento de Isabel la Católica; Juan Novel Formiguer, cuya naturaleza se ignora, soldado del regimiento de Isabel la Católica; Jerónimo Soconas, cuya naturaleza se ignora, soldado del regimiento de Isabel la Católica; Juan Serra Funet, cuya naturaleza se ignora, soldado del regimiento de Isabel la Católica, y Ricardo Gómez, natural de Ferrol (Coruña), maquinista.

4 de septiembre.—Ramón Bueno y Solís, cuya naturaleza se ignora, soldado, y José Aguilar, cuya naturaleza se ignora, soldado.

5 de septiembre.—Francisco López, cuya naturaleza se ignora, marino; Ignacio Piñeiro Seslou, cuya naturaleza se ignora, cabo de mar; José Antonio Leal, natural de Serantes (Coruña), marino; Antonio Sande García, cuya naturaleza se ignora, marino; José Huertas Bilbao, Francisco Romero, Severiano Alvarez y Saturnino Sastre, cuya naturaleza se ignora, soldados del regimiento de Isabel la Católica; Lorenzo Ramos Pérez, natural de Palencia, soldado, y Pedro Mundo Gargori, natural de Castellón, soldado.

6 de septiembre.—Enrique Martínez, cuya naturaleza se ignora, marino; Manuel Montero, cuya naturaleza se ignora, soldado del regimiento de Isabel la Católica, y Juan Palma Alba, natural de Villanueva (Málaga), soldado.

7 de septiembre.—Ramón Peláez Díaz, cuya naturaleza se ignora, marino; José Arenas Manzano, cuya naturaleza se ignora, soldado del regimiento de Isabel la Católica; José Gil Alvarez, natural de Villar (Orense), soldado; Pedro Rivera González, natural de Cangas de Ons (Oviedo), soldado, y Juan Quirino Expósito, natural de Salamanca, soldado.

8 de septiembre.—Claudio Alonso y Luis Lamela González, cuya naturaleza se ignora, marinos; Felipe Herrera Pedrosa, natural de Morgado (Lugo), soldado, y Juan García Delgado, natural de Fames (Orense), soldado.

9 de septiembre.—Francisco del Barco Maestre, cuya naturaleza se ignora, soldado del regimiento de Alcántara; Agustín Pacheco Rodríguez, cuya naturaleza se ignora, soldado del regimiento de Isabel la Católica; Antonio Pastor, cuya naturaleza se ignora, soldado del regimiento de Alcántara, y Valentín González Marcos, natural de Salamanca, soldado.

10 de septiembre.—Francisco Peña de la Rosa, natural de Alcaudete (Jaén), soldado, y José Isavedra y Bermúdez, natural de Lugo, soldado.

11 de septiembre.—Manuel Baquer, cuya naturaleza se ignora, soldado del regimiento de Isabel la Católica.

14 de septiembre.—Vicente Anastasio Durán, cuya naturaleza se ignora, marino.

LAS HUELGAS

Cuestiones entre obreros.

SEVILLA. (Miércoles, tarde.) Esta mañana, el vicepresidente de la Sociedad de trabajadores del muelle sostuvo una reyerta con un obrero «esquirol», de nacionalidad alemana, que se ocupaba en la descarga de un vapor inglés.

El obrero español apaleó al alemán, hiriéndole.

El agresor fué detenido, y el herido llevado á la Casa de Socorro, con heridas de consideración.

En vista de la detención del vicepresidente, todos los obreros se declararon en huelga, abandonando el trabajo.

El presidente de la Sociedad celebró una larga conferencia con el gobernador, ofreciendo éste obrar en justicia, aconsejándoles que volvieran al trabajo.

Así lo han hecho, reanudando sus tareas.

«BOMBITA», NO TOREA

Aviso á los empresarios.

SAN SEBASTIAN. (Miércoles, noche.)—El matador de toros Ricardo Torres, Bombita, ha comunicado á las Empresas con quienes tenía pendientes compromisos que no torreará en lo que resta de la actual temporada. Mañana marchará Bombita á Barcelona. Espera refrescar sus laureles el año próximo.

COSTUMBRES GALLEGAS

Un bautizo en el Puente de Sampayo

Refiere el «Faro de Vigo» este curioso episodio:

«El histórico puente, sobre el cual pasó el domingo la imponente manifestación vigeusa que iba á honrar la memoria de los héroes de 1809, fué teatro, la noche antes, de una escena que demuestra hasta qué punto siguen arraigadas en esta región ciertas preocupaciones.

Por lo curiosa, merece describirse esa escena.

Tres jóvenes orensanos que veranean entre nosotros, D. Antonio Amoero, su hermano D. José y su cuñado D. Enrique Temes, terminada la primera sesión del Concurso Hípico, se dirigieron en automóvil á Pontevedra, para asistir al concierto Quiroga.

Terminada esta fiesta artística, montaron nuevamente en el automóvil y emprendieron el regreso á Vigo.

Al llegar á la entrada del puente de Sampayo, se vieron sorprendidos con la presencia de dos hombres, armados de sendas estacas, que les dieron el alto.

—¿Qué desean ustedes?—preguntaron los viajeros, preparando los revólveres, pues creían que se las estaban viendo con unos ladrones.

—Pues miren—les contestaron—ahí en medio del puente hay una mujer que ha tenido cinco hijos y no ha logrado ninguno, y como ahora está encinta, es necesario que venga uno de ustedes para bautizarle la criatura, á fin de que logre ésta.

—¿Y por qué no ha de ser uno de nosotros?—Porque son los primeros que pasan esta noche de sábado por el puente, después de las doce de la noche.

—Pues vamos allá. Y como los tres se disponían á ir al medio del puente, los de las estacas les cerraron el paso, diciéndoles:

—Tiene que ser uno solo.

Al otro lado del puente se advertía la presencia de muchas personas. Este detalle y la actitud resuelta de los hombres que habían dado el alto, hicieron ver á los jóvenes orensanos que no se trataba de una broma, sino de una cosa seria.

Y ante ello, dijo D. Antonio Amoero:

—Yo iré. ¿Qué tengo que hacer?—Decir lo que diga la mujer.

Marchó el Sr. Amoero al centro del puente, y, en efecto, allí estaba la mujer, con una vela en una mano y un frasco de agua bendita en la otra.

Y empezó la ceremonia, bajo la dirección de la propia interesada.

El Sr. Amoero repitió esta fórmula que la mujer iba dictando:

—En el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo, yo te bautizo. Si eres hombre, te llamarás Manuel, y si eres mujer, María.

Luego le echó un poco de agua bendita por el cuello, le dieron las gracias, y marchó á reunirse con sus parientes.

Montaron todos otra vez en el automóvil, reanudaron la marcha, y al salir del puente y cruzar por entre las muchas personas que antes habían visto, recibieron una verdadera ovación.

Según nuestras noticias, el Sr. Amoero se propone ir á Sampayo, averiguar quién era la mujer aquella, y cuando dé á luz, servir de padrino de pila á la criatura que bautizó sobre el histórico y famoso puente.»

FIESTAS EN PALENCIA

He aquí el programa de las fiestas que mañana comenzarán en Palencia con motivo de la tradicional feria de San Antón:

Día 1.—A las doce de la mañana, como anuncio del comienzo de la feria, recorrerán las calles de la ciudad las comparsas de los tradicionales gigantes y enanos, acompañados de la Banda municipal de música.

A la misma hora se distribuirán en el pórtico de la Casa Consistorial 500 pesetas á los pobres de esta ciudad, que previamente hayan recibido su correspondiente bono.

Día 2.—Al amanecer, disparo de bombas. Animadas dianas por la referida banda.

Fiesta religiosa.—En la Santa Iglesia Catedral se celebrará función solemne á las diez de la mañana en honor del Santo Patrono de la diócesis, con asistencia de la Corporación municipal.

Concierto musical.—La Banda municipal, dirigida por el competente maestro D. Manuel Gonzalo, situada en el templete construido al efecto en la calle Mayor, ejecutará, con el acierto y maestría que tiene acreditados, las más delicadas obras de su selecto repertorio.

Gran corrida de toros.—A las cuatro de la tarde se lidiarán en la Plaza destinada á este espectáculo seis bravas reses de la acreditada ganadería de D. Vicente Muriel, de Castroverde (Salamanca), antes del señor marqués de Salas, bajo la dirección de los aplaudidos diestros Rafael Gómez (Gallito), Rufino San Vicente (Chiquito de Begoña) y Juan Cecilia (Punteret), con sus correspondientes cuadrillas.

Fuegos artificiales.—Los laureados pirotécnicos señores Hijos de Alonso, de esta ciudad, ofrecerán al público, á las nueve de la noche de este día, en el sitio que ocupó el antiguo velódromo, inmediaciones del Salón, una variada y caprichosa colección de fuegos de artificios, fijos y aéreos.

Día 3.—Alboradas en las primeras horas de la mañana por la banda de música. Esta misma banda amenizará el paseo de la

NOTICIAS DE SOCIEDAD

BODAS

Han contraído matrimonio: En Sevilla, D. Juan Gallego Martínez con la Srta. Ana de Pino Gómez.

En Escatrón, D. Mariano Aparicio con doña Alejandra Marco Parrilla.

En breve contraerán matrimonio: En Logroño, D. Eladio M. Merino con la Srta. Josefina Ladrón.

En La Unión, D. Romualdo López con la Srta. Carmen Ros Cortina.

NECROLOGÍA

Han fallecido: En Vitoria, doña Florencia Goñi.

En Reinosa, doña Margarita Oscariz de Sánchez.

VIAJES

Han llegado: Al Sardinero, D. Ricardo Pellico y familia y D. Francisco Velasco y familia; doña Julia Moral y familia, D. Eduardo Escobar y fa-

calle Mayor de once a una de la mañana. A las cuatro de la tarde, atrayente espectáculo en la Plaza de Toros, el cual se anunciará previamente por carteles especiales. Desde el principio de la noche lucirá en el paseo del Salón una sorprendente iluminación eléctrica, contribuyendo a dar animación a la velada la Banda municipal de música.

A las nueve de la noche, en la proximidad de dicho paseo, se harán exhibiciones públicas gratuitas de proyecciones animadas por medio del cinematógrafo.

Día 4.—Alegres dianas. Conciertos en la calle Mayor principal, durante las horas de paseo, como en días anteriores.

Actuará por la tarde en la Plaza de Toros una notable compañía gimnástica. Segunda sesión de fuegos artificiales a la misma hora y en igual sitio anunciado para la primera de esta fiesta.

Día 5.—Concierto matinal por la Banda municipal de música en la calle Mayor Principal.

Gran fiesta acrobática a las cuatro de la tarde en la Plaza de Toros. Cinematógrafo público a las nueve de la noche.

Días 6 y 7.—Veladas e iluminaciones en el Paseo del Salón con asistencia de la Banda municipal de música.

Día 8.—Último concierto por dicha banda en la calle Mayor, de once a una de la mañana.

Gran función acrobática en la Plaza de Toros a las cuatro de la tarde. Cinematógrafo público en las primeras horas de la noche.

La Sociedad de recreo El Casino dispone la celebración de conciertos vocales e instrumentales, tomando parte en los mismos eminentes artistas.

El detalle de estas fiestas se anunciará oportunamente. Teatro Principal.—Durante la temporada de feria actuará en este coliseo una notable compañía de zarzuela.

Pabellón Teatro Martín.—Otra compañía del mismo género anuncia la celebración de funciones líricas en dicho pabellón durante la misma época.

Gran feria de ganados.—Este importante Concurso alcanzará igual importancia que en años anteriores, estableciéndose en la explanada de las Puertas de Mercado, hallándose exento de toda clase de impuestos establecidos.

Ferias generales.—Los puestos de quincalla, juguetes y bisutería, se situarán en los paseos laterales de la Avenida de la República Argentina.

Gran *carrousel* de caballos saltadores. Espectáculos varios de esparcimiento y recreo.

ANDALUCÍA

Fiestas en Linares.

LINARES. (Miércoles, noche.) Los conciertos dados por la banda municipal y la del regimiento de la Reina han sido escuchados por numeroso público, que ovacionó a los profesores.

Está muy animado el real de la feria, por donde desfila un gentío inmenso. Por vez primera se han celebrado en esta ciudad carreras de sacos, siendo presenciadas por numerosa concurrencia.

Esta noche se quemará una gran traca y una vistosa colección de fuegos artificiales.

Vapor francés con averías.

ALMERIA. (Miércoles, noche.) Remolcado por el vapor correo de Africa *Lázaro* ha fondeado en este puerto el vapor francés *Druentia*, perteneciente a la Compañía francesa del Havre.

Procede el vapor remolcado de Marsella, y se dirige a Gibraltar, Larache y Rabat. Al llegar a la altura del Cabo de Gata, el *Druentia* sufrió averías en la máquina y en la hélice y fue auxiliado por el vapor inglés *Euterpe*, que lo condujo hasta San Telmo, donde le dió remolque el vapor *Lázaro*.

Por proceder el *Druentia* de Marsella, la Sanidad marítima ha prohibido que el barco fondee en el interior del puerto.

La Exposición Hispanoamericana.

SEVILLA. (Miércoles, noche.) El alcalde ha recibido una carta del ingeniero Sr. Forestiers, en que le comunica que el día 2 del próximo septiembre llegará a esta ciudad, acompañado del personal necesario para la transformación del Parque de María Luisa, que formará parte de la Exposición Hispanoamericana.

Actualmente recorre el Sr. Forestiers la Costa Azul, para estudiar las plantaciones susceptibles de ser traídas a Sevilla.

A medida que el tiempo avanza, el entusiasmo por el Certamen es más ostensible. Mañana se expondrán al público en el salón de actos del Ayuntamiento los proyectos ejecutados por varios arquitectos para la construcción de los diversos pabellones de la Exposición.

El Sr. Forestiers ha presentado también un proyecto para la reforma de la plaza de San Fernando, conocida con el nombre de Plaza Nueva. El proyecto tiene una gran originalidad y se aparta de la forma de las existentes en otros países. Acompañan al proyecto bocetos de varias fuentes de típica construcción andaluza, que se emplazarán en diversos puntos de la ciudad para su embellecimiento.

El alcalde ha ordenado que se imprima una gran actividad a los proyectos de ensanche. Pronto estarán terminados los trabajos que se ejecutan en las calles de Génova, Cuesta del Rosario y Nueva, que atraviesan el ex convento de San Pablo y calle de la Campana.

Regreso de una colonia escolar.

A última hora de la tarde ha regresado de Sanlúcar la colonia escolar del Príncipe de Asturias. Recibieron a los niños el alcalde y el presidente de la Diputación.

Precedida de la banda municipal marchó la colonia a la capilla real a oír la salva. El capellán oficiante dirigió una plática a los escolares.

Después, en el salón de actos del Ayuntamiento, el alcalde les dió la bienvenida, y el

delegado regio de primera enseñanza pronunció un discurso. Los niños pertenecientes a la colonia regresan muy mejorados.

ARAGON

La niña del «Emir».

ZARAGOZA. (Miércoles, noche.) Ha llegado la niña Pura Mocrán, superviviente del naufragio del vapor *Emir*, a consecuencia del cual quedó huérfana.

Ha sido recogida por su tío, D. Manuel Muñoz. Viene agradecidísima al vecindario de Gibraltar y al cónsul, Sr. Ortiz de Zugasti, que la prodigaron cariñosas atenciones.

La Compañía del Mediodía ha costeado a Pura Morán el viaje desde Córdoba hasta Zaragoza.

Algunos periodistas locales han visitado e interrogado a Pura.

Cuenta que cuando chocaron los vapores *Emir* y *Silverton* sintió los efectos de la violenta sacudida. Momentos después se encontró flotando sobre las aguas.

Agarróse a una tabla, perdió el conocimiento, y al recobrarlo se halló sobre la cubierta del *Silverton*.

Periodista agredido.

D. Pedro Legaz, director del semanario tradicionalista *El Tesón Aragonés*, se dirigió a su domicilio.

Cinco sujetos que le esperaban le han agredido, produciéndole varias lesiones leves.

Un banquete.

El arzobispo, Sr. Soldevila, obsequiará mañana con un banquete a las autoridades. El general Martitegui.

ZARAGOZA. (Miércoles, noche.) El director general de la Guardia Civil, Sr. Martitegui, ha revistado las fuerzas de Infantería y Caballería de dicho Instituto.

Las fuerzas de Caballería han practicado ejercicios en presencia del general Martitegui, quedando éste satisfechísimo y felicitando a los jefes y oficiales.

Después el general ha cumplimentado al alcalde, en visita de cortesía.

La salud en Zaragoza.

Son absolutamente falsas las noticias publicadas por algún periódico de Madrid, referentes a existir aquí algún caso de enfermedad infecciosa.

El gobernador civil y el inspector de Sanidad lo han desmentido terminantemente, añadiendo que la salud en Zaragoza es buenisima.

Prosigue el gobernador, Sr. García Bajo, la campaña sanitaria por el emprendida. En breve realizará una visita de inspección a los pueblos de la provincia para cerciorarse de si éstos cumplen las leyes sanitarias y exigir que todos los pueblos tengan el material sanitario que las circunstancias aconsejan como medida de previsión.

Las corridas del Pilar.

A la contrata de Vicente Pastor para torear aquí las corridas de los días 13, 14 y 15 del próximo octubre, ha seguido la de *Gallito*, que alternará con aquél las tres tardes.

Gestiona ahora la Empresa la contrata de otro matador para que despache, juntamente con los dos ya citados, los toros de Miura que habrán de ser lidiados el día 15.

Suenan los nombres de Martín Vázquez y *Manolete*.

ASTURIAS

Sobreseimiento.—Huelga resuelta.

GIJON. (Miércoles, tarde.) Ha quedado confirmado el sobreseimiento de la causa instruida contra el médico socialista Sr. Pico.

Ha quedado resuelta la huelga de albañiles y peones mediante una transacción.

CANARIAS

Crucero alemán.

LAS PALMAS. (Miércoles, mañana.) Se espera, procedente de Agadir, al crucero alemán «Eber».

CATALUÑA

Trabajos del Juzgado.

BARCELONA. (Miércoles, tarde.) Continúa el Juzgado la instrucción de diligencias en mérito de los sucesos del domingo junto al convento de las Arrepentidas.

El juez, Sr. Fernández Argüelles, ha conferenciado con el presidente de la Audiencia y el fiscal. Este asiste a las diligencias. Hoy han declarado muchos vecinos del convento.

Según hemos oído, no han podido asegurar de dónde partió el primer tiro. Algún vecino ha dicho que es imposible calcular si fué del convento ó de la calle, porque se trata de una vía ancha y la explosión podía confundirse con el eco.

Todos afirman que se hicieron más de treinta disparos.

Detenidos.

La Policía ha detenido esta noche a siete jóvenes radicales, todos de veinte a veintidós años.

Se dice que pertenecen a la Joven guardia revolucionaria. A la una han ingresado en los calabozos del Juzgado, y luego serán llamados a declarar.

Serán probablemente creados con los vecinos, para ver si los reconocen.

El *Progreso*, ocupándose de las pesquisas que se hacen para detener a éstos, dice que no existe la tal Joven guardia revolucionaria, pero que podría existir; que los radicales que pasaron en manifestación frente al convento se limitaron a defenderse de la agresión de que fueron objeto, y que encuentra injusto que se persiga a la Joven guardia revolucionaria, porque, en igualdad de circunstancias, debía perseguirse también a los requetés.

Denuncia.

Ha sido denunciado *El Correo Catalán*, órgano de los carlistas, por un artículo considerado injurioso y ofensivo para el gobernador y el alcalde, a propósito de la intervención de éstos en los sucesos del domingo. Al alcalde le llama marqués de la Igualdad.

La dimisión del alcalde.

Corre desde ayer, con visos de verosimilitud, que el marqués de Marianao va a dimitir ó ha dimitido ya la alcaldía.

El gobernador, al ser interrogado, lo ha desmentido de un modo frío, y ha dicho que realmente el marqués deseaba una nueva licencia, y eso que hace cuatro días terminó la de un mes que le fué concedida por el Ayuntamiento.

Realmente, la situación del marqués es un poco delicada entre los monárquicos de Barcelona.

De teatros.

Se ha originado un curioso pleito entre el empresario del teatro Principal, Sr. Franqueza, donde actuará una compañía catalana, y el autor D. Ignacio Iglesias.

El Sr. Iglesias, que dará el domingo una representación en el Bosque de la Garriga de su obra «Las flores del acantilado», solicitó del Sr. Franqueza que le dejara el teatro Principal para los ensayos.

El empresario se negó a ello, y los ensayos se han hecho en local no apropiado. En vista de esto, el Sr. Iglesias ha resuelto retirar del teatro Principal todas sus obras de repertorio, y es probable que hagan lo propio Guimerá y Rusiñol.

El asunto promete dar juego.

La dimisión del alcalde.

BARCELONA. (Miércoles, tarde.) Continúan los comentarios acerca de la supuesta dimisión del alcalde.

Esta tarde los periodistas le hemos preguntado qué había de cierto respecto a la dimisión, y ha contestado bastante desabridamente, diciendo que, como no hay motivo para dimitir, no se cree obligado a desmentir la noticia.

Elecciones republicanas.

Mañana debe celebrarse el escrutinio general de las elecciones para el nombramiento de la Junta municipal del partido federal nacionalista republicano.

Vista la excitación que hay en el partido, después de las elecciones celebradas el domingo pasado, hoy se reúnen con urgencia los señores que componen la actual Junta municipal del partido, que, como se recordará, hace tiempo había dimitido el cargo.

La Junta se reúne para tratar de las incidencias surgidas, de las protestas presentadas y de la petición que se hará mañana para la nulidad de las referidas elecciones.

Huelga solucionada.

Comunican de Reus que ha sido solucionada la huelga de peones y albañiles que hace cinco semanas se declaró en aquella población. Han entrado a trabajar todos los obreros.

Fiestas suprimidas.

A consecuencia de la huelga que existe en Villafranca del Panadés, los festejos que con motivo de la fiesta mayor estaban anunciados para mañana en aquella población, se limitarán este año a las funciones religiosas, habiéndose suspendido los bailes y festejos populares en la vía pública, organizados por el Ayuntamiento.

Sumaria militar.

«El Progreso» dice que por la autoridad militar se instruye sumaria acerca de la presencia de la charanga del batallón cazadores de Reus en el «aplech» de Monistrol.

No se cree que haya sumaria, porque es público que el capitán no consintió formar en la manifestación, y sólo asistió la música al banquete que se celebró.

El arriendo de las contribuciones.

Se espera con curiosidad el resultado del concurso para la adjudicación del servicio de arriendo de la contribución en la provincia.

Las noticias particulares son de que se concederá a la Sociedad General Catalana de Crédito, que ya ha sido arrendataria de este servicio, y, según parece, es la que ofrece mejores condiciones.

El doctor Bejarano.

Anoche salió el doctor Bejarano. Manifestó que iba satisfecho de las medidas sanitarias adoptadas, y dijo que encontraba una mejoría notable en ellas, con respecto a las adoptadas en 1905, con motivo de la peste bubónica.

Las bravías.

Dos mujeres riñeron esta madrugada en la calle del Mediodía.

Una de las mujeres esgrimió una navaja barbera, y con ella dió un corte en la cara a su adversaria, desde la frente a la barbilla.

La nariz quedó sujeta por un trozo de epidermis.

Explosión de un petardo.

BARCELONA. (Miércoles, noche.) A las diez de la noche se ha percibido una gran detonación, producida por haber estallado un petardo en la calle de Urgel, esquina de la de Casanova.

Practicadas averiguaciones, se supo que era un petardo de pirotecnia.

No hubo desgracias personales, ni daños en los edificios.

EXTREMADURA

Asamblea de maestros.

BADAJOS. (Miércoles, noche.) Se ha celebrado la Asamblea de maestros en el salón de la Diputación provincial.

El objeto de esta Asamblea es proponer al Gobierno las reformas que, a juicio de los reunidos, conviene verificar en la instrucción pública.

El gobernador civil, Sr. Cabrero, pronunció un discurso, que fué aplaudido por los maestros.

Ha sido nombrada una ponencia para estudiar las conclusiones formuladas y proponer a la Asamblea la aprobación de las que se estimen procedentes.

NAVARRA

Conflicto solucionado.

PAMPLONA. (Miércoles, noche.) A consecuencia de haber sido despedido un obrero panadero, sus compañeros proyectaban hacer causa común con él, declarándose en huelga.

Las autoridades adoptaron las medidas de previsión necesarias para asegurar el abastecimiento de la ciudad con arreglo al consumo ordinario.

El gobernador civil ha efectuado incansables gestiones con los patronos y obreros, consiguiendo solucionar el conflicto.

Los obreros trabajarán esta noche. Ha sido muy elogiada la conducta del gobernador, eficazmente secundado por el alcalde.

NORTE DE AFRICA

«Raid» de aviación.

CEUTA. (Miércoles, mañana.) Ha quedado definitivamente acordado el «raid» de aviación Málaga-Algeciras-Ceuta-Tánger.

Empezará el día 15 de noviembre, y tomarán parte aviadores franceses, belgas, alemanes y españoles, habiéndose inscripto hasta hoy 12.

Las fiestas durarán quince días, y los primeros premios se otorgarán por el recorrido Málaga-Ceuta y regreso; importantes personalidades de Tetuán han solicitado que aquella plaza sea incluida en el circuito.

VALENCIA

Maquinista muerto.—Alarma.

VALENCIA. (Miércoles, tarde.) Ayer, mientras cargaba mineral en el embarcadero de Canet (Sagunto) el vapor «Fatamendi», murió repentinamente a bordo el maquinista Canuto Alami.

Como Canet tiene deficientísimos medios sanitarios, las autoridades avisaron a Valencia la salida del vapor con el maquinista a bordo.

Esto provocó gran expectación. El vapor llegó anoche, quedándose a la vista del puerto.

Hoy por la mañana subió a bordo la Sanidad, comprobando que el maquinista había muerto de una borrahebra.

Ordenó fuese enterrado, lo que se ha hecho a las diez de la mañana, conduciéndose el cadáver al cementerio del Grao.

El vapor ha sido desinfectado y regresará esta noche a Sagunto para continuar la carga de mineral.

La precipitación de los primeros momentos dió origen a que cundiese la alarma.

Nuevo alcalde.

VALENCIA. (Miércoles, noche.) En el Gobierno civil se han recibido las reales órdenes admitiendo la dimisión que del cargo de alcalde de esta ciudad presentó hace días D. Ernesto Ibáñez, y nombrando para sustituirle al concejal liberal D. Luis Bermejo.

Vapores sospechosos.

Procedentes, respectivamente, de Marsella y Pensacola, han llegado los vapores *Belamare* y *Sivensand*.

Por proceder de puertos sucios han quedado sometidos a prácticas sanitarias.

En la Albufera.

Fuerzas de la Guardia Civil que vigilan la Albufera denuncian que han detenido a varios obreros que acotaban cerca de 1.500 hanegadas del lago, para convertirlos en arrozales.

Dícese que el trabajo se hacía por cuenta de personas conocidas en Valencia. El hecho es objeto de muchos comentarios.

Incendios de montes.

Los montes de Jarafuel han sido pasto de las llamas. Se han quemado cinco mil pinos maderables, siete mil leñosos y diez mil piñillos.

También se han producido incendios en otros dos montes del pueblo de Gemente.

Acuerdo del Ayuntamiento.

CASTELLON. (Miércoles, noche.) El Ayuntamiento ha acordado, en vista de los casos sospechosos ocurridos en la provincia de Tarragona, que se extremen las medidas sanitarias.

Ha acordado también pedir a los propietarios del trimestre de la contribución, a fin de atender a los gastos de la campaña.

Los maestros.

Se han reunido los maestros de la provincia en Asamblea para discutir el cuestionario publicado en la *Gaceta*.

Mañana se redactarán las conclusiones.

VASCONGADAS

Fiestas en Vitoria.

VITORIA. (Miércoles, noche.) Espérase para el día 3 de septiembre al aviador Weiss, que viene a tomar parte en los festivales de aviación que se celebrarán los días 8, 9 y 10.

El día 10 habrá corrida de toros y el 11 se celebrará la fiesta vasca de Olavizu, a la que concurrirá el Ayuntamiento, según la antigua usanza.

La Diputación se ha reunido, acordando celebrar la tradicional romería foral de Estivaliz; ésta tendrá lugar el día 17.

Regatas en Bilbao.

BILBAO. (Miércoles, noche.) Con tiempo nublado y poco viento se ha corrido la segunda prueba internacional para yates *Sonderklasse*, disputándose la copa del Rey y 750 pesetas de un premio; otro, la copa de la Reina y 500 pesetas, además de otros varios premios consistentes en objetos de arte.

Los balandros que obtuvieron premios llegaron por el orden siguiente: *Papoose*, del Sr. Echeguren, de la matrícula de San Sebastián.

Dóriga, del Sr. Gullón, también de San Sebastián.

Chirtilla, del Sr. Chavarri, de la matrícula de Bilbao.

Mi suegra, del Sr. Zavala, de Bilbao.

Ise II, de Wertheim, de la matrícula de Hamburgo.

Cabo Noval, del Sr. Salazar, de la matrícula de Bilbao.

Los demás balandros no han obtenido premios.

Como en la primera prueba llegó en primer lugar el balandro *Dóriga*, entre éste y el *Papoose*, ganador en la prueba de hoy, se correrá mañana la prueba definitiva para adjudicar las copas del Rey y de la Reina.

Simultáneamente a las expresadas pruebas, se corria hoy la segunda de la copa de oro Clerk, para la cual han obtenido *Papoose* tres puntos, *Dóriga* dos y *Sicilia* uno.

Mañana se verificará la prueba definitiva. Las regatas terminarán el viernes próximo con la regata de crucero a Castro Urdiales.

El sábado se celebrará un banquete y el acto del reparto de premios, al cual se espera venga S. M. la Reina Cristina.

Se espera a la Reina.

BILBAO. (Miércoles, noche.) A pesar de que todos los periodistas bilbaínos acogimos la noticia de que se había constituido el ropero Reina Victoria en la recepción verificada en casa del Sr. Chavarri, a que asistió el Rey, no se ha confirmado, pues se espera para la constitución una ocasión propicia, en que la reunión de señoras pueda ser presidida por la Soberana.

La señora de Chavarri ha recibido un telegrama de la camarera de la Reina, haciendo saber el sentimiento de S. M. por no haberle sido posible asistir a la recepción en que se proyectaba constituir el ropero.

Cuando el Rey fué a casa del Sr. Chavarri fué personalmente intérprete de este sentimiento de la Reina.

La señora de Chavarri, en nombre de las señoras reunidas, hizo presente a D. Alfonso el sentimiento profundo por la ausencia de S. M. la Reina doña Victoria, que las impedía verse honradas con su presidencia para la fundación del ropero.

Los carreteros de Bilbao.

BILBAO. (Miércoles, noche.) Los obreros carreteros, reunidos esta noche, acordaron no volver al trabajo mientras los patronos no accedan a las pretensiones expuestas ó por la autoridad se busque una fórmula de arreglo; publicar una hoja explicando el conflicto, y celebrar un mitin el próximo viernes, en la Casa del pueblo.

Los patronos, en la reunión celebrada, acordaron no admitir a los obreros asociados, que los consideran despedidos; solicitar del gobernador civil que siga protegiendo la libertad del trabajo, y nombrar abogado y procurador, que los represente para denunciar y perseguir todos los delitos de coacción que se cometan.

La Federación de Sociedades

INFORMACIONES DE MADRID

VIDA RETROSPECTIVA

HACE CINCUENTA AÑOS

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)
31 de agosto de 1861.

Pronto debe quedar regularizada la nueva calle que se formó en el terreno del antiguo teatro de la Cruz, pues en uno de los dos únicos solares que faltaba que vender se están abriendo ya los cimientos de una casa y en el otro parece que no tardará en principiarse la misma obra.

De un momento a otro debe llegar a las costas de Asturias la Infanta y hermana de nuestra augusta Reina y su esposo el duque de Montpensier.

Se tiene ya noticias de su salida de Inglaterra.

Uno de los caballeros del *Círculo de oro*, especie de quijotena, fundada en los Estados Unidos, ha faltado a su juramento y ha publicado con grandes pormenores todos los secretos de la Sociedad.

El primer objeto de ésta era la conquista de todo el territorio mejicano, para lo cual pensaban afiliar hasta 16.000 hombres que, al penetrar en Méjico, se reunirían con otros 16.000 naturales del país, alistados por un general, gobernador de los Estados o provincias mejicanas, cómplice en esta conspiración.

Otro de los propósitos de los nuevos quijotes era conquistar la isla de Cuba y establecer el protestantismo en los Estados que conquistasen.

Una vez dueños de Méjico, pensaban proclamar la Monarquía absoluta y elegir emperador al presidente de la Sociedad.

Con referencia a cartas de Gibraltar, continúa asegurándose que se halla próximo el arreglo definitivo de nuestras cuestiones con Marruecos.

También se dice que para lograr del Gobierno español el nuevo acomodamiento vendrá a España una nueva Embajada, presidida por Muley-el-Abbas.

Ni es ni puede ser cierto lo que ha dicho un periódico y han repetido otros respecto a que el ministro inglés en Madrid ha marchado a La Granja para tratar con el Gobierno español de la cuestión de Marruecos.

El ministro inglés no se ha separado de la corte desde que la siguió hasta Santander, y no ha podido tratar del asunto de Marruecos con el Gobierno español, porque hace tiempo que éste declaró terminantemente que no trataría de las cuestiones de África sino directamente con el Gobierno marroquí.

Personas que han tenido ocasión de hablar recientemente con el duque de Valencia, dicen que este personaje, al mismo tiempo que les anunció su propósito de venir a pasar a España los últimos años de su vida, les aseguró que no pensaba mezclarse por ahora en la política de su país.

Chocolate "Agustinos,"

El preferido por las personas de buen gusto; basta probarlo para convencerse; es lo más exquisito que se conoce.

Exíjase esta verdadera marca en los buenos ultramarinos. Para la venta en provincias, dirigirse a

COMPANIA NACIONAL.—MADRID
Manuel Cortina, 3.

EJERCITO Y ARMADA

Ha salido para Andalucía el general López Torrens, jefe de la sección de Infantería.

—Ha fallecido el capitán de la escala de reserva D. Antonio Coloma.

—Se crea en Baleares una Comisión de estudio de vías férreas.

—Es nombrado ayudante del general jefe de Estado Mayor de la Capitanía general de la octava región el capitán de Infantería don Claudio Temprano.

—Se concede la separación del servicio, a petición propia, al primer teniente de Infantería D. Gonzalo Rodríguez Borlado.

—Se ha dispuesto que las instancias de cuantos primeros tenientes hubiesen solicitado el ingreso en Guardia Civil y Carabineros desde julio próximo pasado, sean agrupadas con las promovidas hasta fin del corriente, para los efectos de prelación establecidos.

—El teniente de Ingenieros D. Joaquín La Huerta pasa a situación de excedente.

—Se concede el retiro, por edad, al coronel de Artillería D. Amado Enseñat.

—Siguen en comisión en el Colegio de Huérfanos de la Guerra el capitán de Infantería D. José Arévalo.

—Es declarado apto para el ascenso el coronel de Caballería D. Ricardo Ramos.

A.

La revista de comisario del próximo mes de septiembre, la pasarán las clases militares que no forman Cuerpo, residentes en esta corte, en el orden que expresan a continuación:

Los señores jefes y oficiales de plantilla no pertenecientes a Cuerpo y los pensionistas de las cruces de San Fernando y San Hermenegildo, los días 1 y 2, y horas de las tres a las cinco de la tarde, ante el comisario de Guerra, D. José Luque Fernández, en la Costanilla de los Angeles, núm. 1 (Comisaría de Transportes). Los jefes el día 1.º y los oficiales el día 2.º

Los jefes y oficiales de reemplazo, transeuntes y con licencia de todos los Cuerpos del Ejército, los días 1.º y 2.º, de tres a cinco de la tarde, ante el comisario de Guerra, D. Je-

sús Martín de Diego, y en el mismo local que los anteriores; los jefes el día 1.º y los oficiales el 2.º

Las partidas sueltas e individuos de tropa transeuntes, el día 2 y horas de las tres a las cinco de la tarde, ante el comisario, D. Jesús Martín de Diego, y en el propio local que los anteriores.

La zona reclutamiento de Madrid, núm. 1 y el primer Depósito Caballería Reserva, número 1, la pasarán el día 1.º a las doce y media y doce de la mañana respectivamente.

Los retirados por Guerra, con arreglo a las leyes de 8 de enero y 6 de febrero de 1902, la pasarán el día 2 de tres a cinco de la tarde, en la Costanilla de los Angeles, núm. 1.

Los Depósitos de Reserva de Artillería e Ingenieros, el día 1.º a las cuatro y diez y media respectivamente.

Visite usted la Casa Ondategui

36, MONTERA, 36

50 por 100 de rebaja verdad por fin de temporada en todos los artículos. Blusas, batas, matinees, ropa blanca fina, medias, guantes, calcetines, corbatas, pañuelos y demás artículos de fantasía para señoras y caballeros.

Mundo eclesiástico

La Congregación Real de Esclavos de Nuestra Señora de la Almudena celebra en el presente año su solemne octava a la milagrosa imagen su titular, dando principio estas solemnidades hoy, día 31, y terminarán el día 8 del próximo, en que es celebrada la Santísima Virgen de la Almudena, como Patrona de Madrid. De los sermones de las tardes y panegírico del 8 se halla encargado el reverendo padre Melchor de Benisa, religioso capuchino, y actuará en estas solemnidades la Capilla Isidoriana. El ser la primera vez que estos cultos se celebran en la cripta parroquial hará que revistan extraordinaria suntuosidad, y seguramente a ellos concurrirá gran número de fieles.

EN LOS MINISTERIOS

MARINA

Reales órdenes.

Ascendiendo a capitán de Infantería de Marina a D. Pedro Pilon.

—Nombrando ayudante secretario del general García de Vega al teniente de navío don José María Martín.

—Disponiendo que el teniente de navío don Luis Cebreiro embarque en el aviso *Urania*.

Movimiento de buques.

El cañonero *Temerario* entró en Rosas, procedentes de Cádiz.

—Fondearon: en El Ferrol, el crucero *Reina Regente*; en Cádiz, el *Almirante Lobo*, y en Villagarcía, el *María de Molina*.

—Parece decidido que en breve se lleven a efecto las obras de reparación del yate regio *Giralda*.

Estas obras serán importantes, pues según tenemos entendido se le cambiarán las calderas, se reparará el decorado y se hará nueva distribución, pues ahora se ha visto resulta pequeño para los actos oficiales que allí pudieran celebrarse.

INSTRUCCION PUBLICA

Escuelas Normales.

Nombrando directora de la Escuela Normal de Maestras de Murcia a doña Pilar Fontecha.

—Idem, por concurso de traslado, profesoras numerarias de las Secciones de Ciencias y Letras, respectivamente, de la Normal de Pamplona, a doña María Bajo e Ibáñez y a doña Gervasia Plaza.

—Idem, por concurso de ascenso, a doña Francisca Álvarez Solís, profesora numeraria de la Sección de Letras de la Normal de Cáceres.

—Se anuncian a concurso de traslado la provisión de las siguientes cátedras vacantes en las Normales de Maestros:

Una de la Sección de Letras en la de Badajoz; las de Pedagogía de los Institutos de Avila, Ciudad Real, Lérida y Teruel, y las de igual asignatura en las Normales de Badajoz, Las Palmas, Huesca, Logroño y Lérida.

En las Normales de Maestras se anuncian también a concurso de traslado una plaza vacante en la Sección de Letras de cada una de las Escuelas Normales superiores de Córdoba, Coruña, Pontevedra y Teruel; una de la de Ciencias de Logroño, y las de Letras de las elementales de Cuenca, Lérida, Murcia y Segovia.

—Laboros de las de Castellón, Cuenca y Segovia, y Ciencias de la de Murcia.

La Escuela Superior del Magisterio.

La Comisión permanente del Consejo de Instrucción pública se reunirá mañana para estudiar e informar al pleno el proyecto de real decreto del Sr. Gimeno reformando las enseñanzas en dicho Centro.

La torre de Daroca.

El ministro de Instrucción pública ha remitido hoy a informe de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando el expediente relativo a la torre de Daroca, para que en su día se declare monumento nacional.

La Casa Maffas López

debe la fama que ha llegado a adquirir a sus exquisitos chocolates, servidos hoy en las mesas de todas las personas de buen gusto; a sus célebres bombones y caramelos, y a su riquísimo té, insustituible por su aroma y por su sabor delicioso.

LA CUESTION DE LA CARNE

¿Hay derecho a la vida?

III

Muchas gracias, señor alcalde. Agradezco a usted con toda mi alma la rapidez con que ha procurado informarme de mi denuncia. Ya sabía yo que el Sr. García Molinas, excelente persona, me ayudaría en la indagación del paradero de las pierns de carne que mis acompañantes y yo habíamos depositado a las ocho de la noche del último sábado en la Inspección sanitaria de la calle de Bravo Murillo.

Según el jefe del servicio, aquellas pierns de cordero han sido inutilizadas en el quemadero municipal por hallarse en malas condiciones para el consumo.

Y después de reiterar al señor alcalde interino de Madrid las gracias más expresivas, con todo respeto le diré que protesto enérgicamente contra la mala intención de ese señor jefe. Porque aquella carne, cuando quedó depositada en la Inspección sanitaria de la calle de Bravo Murillo, estaba en inmejorables condiciones de salubridad.

¡Ya lo creo! Si estaría buena, señor alcalde, que el día anterior habíamos visto saltar y correr al cordero cuyas pierns depositamos en la Inspección.

Se había hecho todo premeditadamente, con testigos, para cazar a los señores de la Inspección, para estudiar los procedimientos que se seguían. Porque hasta mi habían llegado noticias y denuncias tan graves que se me hacían inconcebibles, y quise verlas con mis propios ojos.

Se muchas cosas, Sr. García Molinas, acerca de lo ocurrido con eso de la carne, de unos días a esta parte, y yo no empiezo estas campañas sin datos exactos, porque estimo en mucho el crédito de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Pero sucede que los alcaldes, desde su poltrona, sólo saben lo que quieren decirles, siendo mal informados con frecuencia acerca de los asuntos municipales.

Tengo el consuelo de que el público cree a pie juntillas lo que yo le digo desde aquí, y, en cambio, no cree lo que dicen a V. E. en esas informaciones.

Pero, en fin, por hoy me contento con tomar nota de la razón única que ha motivado la desaparición de la carne, pues eso indica que el Ayuntamiento no se cree en el derecho de incautar de las pequeñas cantidades de carne destinada al consumo, que al entrar en el término municipal de Madrid se hallen en condiciones de salubridad.

Perdóneme el Sr. García Molinas si le invito a reflexionar un poco acerca de lo ocurrido durante unos días, no muchos, en esa Inspección. Si disponiendo yo de un periódico de la importancia de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA se informa a V. E. en esa forma, diciendo que aquella carne se hallaba en malas condiciones, ¿qué se les dirá a las sencillas gentes, a los pobrecillos que van con su medio kilo de carne barata para poder catarla siquiera una vez por semana, sin tener a nadie que se haga eco de sus quejas?

Yo quisiera que el Sr. García Molinas y todos los concejales se precararan de que el mal no está en que se informe en ese sentido, sino que esas cosas y otras hacen que los vecinos de Madrid pierdan por completo la escasa fe que les inspiran sus Ayuntamientos; éste y todos los anteriores y los venideros.

Y paso a comentar lo dicho por el señor administrador de Rentas y Arbitrios municipales.

Ha dicho esto:

«Las inspecciones sanitarias para las carnes frescas y saladas han sido establecidas por la ley de supresión de los Consumos y por conveniencia de la salubridad pública.

Establecido así el arbitrio, es indispensable hacer el reconocimiento y llevar a las arcas municipales lo que les corresponde, según la ley; pero existe una diferencia notable entre la fiscalización que se ejerce para todas las especies y la que hoy se ejerce, principalmente en bien de la salud pública.

Las pequeñas cantidades para el consumo particular no son objeto de fiscalización, y se procura siempre molestar lo menos posible al público; pero cuando ocurre, como hace pocos días, que se trata de introducir una oveja muerta de carbunco, hay que enviarla al quemadero, y por eso hay que extremar la vigilancia.

Las carnes decomisadas llevan el destino reglamentario, destinándose al quemadero, o como premio al aprehensor, según los casos.»

Muy bien. Porque de mis dos artículos sobre este tema se desprende que yo solamente aspiraba a que no se prohibiera la entrada de carne en pequeñas cantidades, porque éstas las introducen los pobres o poco pudientes, que, con la prohibición, se verían privados de comer carne.

El Ayuntamiento tiene perfecto derecho a cobrar el arbitrio establecido, pero no a incautar de carne en buenas condiciones de salubridad, con el pretexto de la inspección, siempre que no se pretenda pasar de matute.

De modo que si se hace lo que dice el señor administrador de Rentas y Arbitrios, esta campaña no tendrá razón de ser; pero tan pronto como se haga cosa distinta, volveré a ocuparme del asunto.

Téngase entendido que todo esto interesa mucho al público madrileño, que no puede consentir de ningún modo la creación de un monopolio con ningún artículo de primera necesidad.

El público, el vecindario de Madrid, señores concejales, se va hartando ya de que la supresión de los Consumos no le haya traído ninguna ventaja y todo haya quedado reducido a que, en vez de llevarse los millones el arrendatario, se los lleven los intermediarios.

Y si los concejales no ven esto, o, viéndolo, no ponen el remedio, peor para ellos, porque el divorcio entre los administradores del Mu-

nicipio y los administrados será cada vez más profundo.

Lo que ocurre va picando ya en historia, porque todo el mundo se queja de que la rebaja ha sido cero. Apenas se echa de ver en el precio del aceite y en algún otro artículo que no afecta al pobre. En todos los demás, nada. ¡Y cuenta que no ha empezado todavía el cobro del impuesto de inquilinato!

No se comprende que no lleguen hasta los concejales las quejas, ni se explica que, teniendo una mayoría de republicanos en el Ayuntamiento, no hagan esfuerzos de todo género para que se toquen los beneficios de la ley de supresión de los Consumos.

Las gentes se sonríen de esa campaña de los tenientes de alcalde, porque no creen en ella.

Lo peor es que si las gentes se sonríen, los industriales se rien a carcajadas. Porque ¿dónde está la demostración de que esos miles de multas impuestas se hayan hecho efectivas? ¿Y creen ustedes que la administración municipal es algún juego de niños?

Van aproximándose las elecciones municipales, y se hace indispensable una campaña para sacar al vecindario del error.

La supresión de los Consumos ha enseñado que la mejor reforma resulta ineficaz si las autoridades encargadas de meter en cintura a los interesados en desvirtuarla, convirtiéndolo todo en provecho propio, no se muestran duras y enérgicas.

A los republicanos les cabrá una gran responsabilidad, porque debían tener especial empeño en que la supresión de los Consumos fuera eficaz, y en borrar hasta las huellas de nada que a filatelos se pareciese.

Tened en cuenta que en Madrid existen más de 130.000 familias cuyo haber diario es inferior a 10 pesetas. Entre esos están vuestros electores, porque procedéis del pueblo. Si lo olvidáis, no mereceréis el nombre de republicanos, porque un republicano sin democracia es como un cura sin Dios.

Pues si no procuráis por todo lo que pueda redundar en beneficio de esas 130.000 familias, borrada de vuestras filiaciones políticas la palabra republicano, porque demostraréis que sólo sabéis laborar por los pudientes y por los intermediarios; que no os interesáis por vuestros electores; que no os importa nada de los pobres; que no amáis al pueblo.

¿No os abochorna que cinco panecillos que de derecho (de hecho, nunca, ni por casualidad) pesan un kilo de pan cuesten 50 céntimos, al precio que alcanza el trigo?

Indudablemente no, porque viene un periódico como éste y os dice: Eso es un escándalo, una vergüenza; eso constituye un motivo de hambre para el pueblo, para vuestros electores, para esas 130.000 familias, cuyos haberes diarios son inferiores a 10 pesetas, y... mientras pasa el chubasco os refugiáis en la calle del Sordo. Después... nada.

Se inventa eso de las Inspecciones sanitarias (innecesarias para la salud pública, cuando el arrendatario de Consumos os llevaba los millones al Concejo), que, según he probado en mis artículos, constituye un abuso escandaloso; prácticamente un monopolio indigno, repugnante, inconcebible, en favor de los carniceros de Madrid, y, en definitiva, un motivo de hambre para el pueblo, para vuestros electores y... nada, dais la llamada por respuesta.

Pues bien; os llamo la atención para que evitéis la enormidad de que se prohíba, con algún pretexto, que los pobres puedan comer carne.

Vosotros veréis lo que cumple hacer a concejales republicanos.

ENRIQUE JARDIEL.

Buzón público

Quejas del vecindario.

Un descuido.—Señor director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Muy señor mío: Me tomo la libertad de denunciar a usted que, el domingo 27 del actual, ha muerto un niño de difteria en la casa número 143 de la calle de Alcalá, y esta es la hora en que no ha habido fumigación, a pesar de estar mandado, estando la vecindad alarmada, y con razón, por tratarse de una enfermedad tan contagiosa y tan grave, lo que le comunico a usted por si quiere dar la noticia en su importante diario. Su yo afectísimo s. s. q. b. s. m., F. Artachu.

LLEGADA DEL REY

En el sudexpreso llegó ayer S. M. D. Alfonso XIII, acompañado del Presidente del Consejo de ministros y del marqués de la Torrecilla y conde del Grove.

En el mismo tren llegaron los ministros de Estado, Marina y Fomento.

El viaje desde San Sebastián a Madrid se ha realizado con toda felicidad.

El Rey vestía traje gris de americana y sombrero de paja.

En el andén de la estación del Norte se hallaban, a la llegada del Monarca, el conde de Píoñel, conde de Romanones, ministros de la Guerra, de Hacienda y de Gobernación, señores Mellado, Torres (D. J. L.), marqués de Cabriñana, Requejo, alcalde interino Sr. García Molinas, gobernador interino Sr. Cembrano, Rivas (D. Natalio), Sagasta, Navarro Reverter, jefe del Estado Mayor Central, general González Parrado; Heredia, el subsecretario de Estado, Ortega Morejón, Pérez Oliva, Weyler (D. F.), Rodríguez (D. J.), Serrano, Zorita, Pérez Crespo y otras personas.

El Rey descendió del coche, siendo cumplimentado por las autoridades.

Luego saludó afectuosamente a algunos de los allí congregados.

Don Alfonso ocupó un automóvil, dirigiéndose al Palacio.

Los ministros se trasladaron a sus respectivos domicilios para prepararse a fin de asistir al Consejo que más tarde había de celebrarse.

UNA PROPOSICION

LA CALLE DEL TORERO

Unas líneas publicadas en la sección «La Voz de la Calle», del *Heraldo de Madrid*, me han hecho soltar una homérica carcajada, y a los *Varios vecinos* que las firman, les quedará siempre agradecido al buen rato que le han hecho pasar con su lectura, este su humilde servidor. ¿Saben ustedes lo que se propone en el párrafo aludido? ¡Pues ahí es nada! Se propone nada menos, sino que a una calle de Madrid se le dé el nombre de Vicente Pastor. ¡Pero, señores, qué afán de dejar en ridículo a este simpático torero, que le cabe el honor de ser madrileño, puesto que en la corte nació! El valiente muchacho, para el que va un fuerte apretón de manos que yo le brindo, es la modestia y la nobleza personificadas; pero con todo, sus admiradores exagerados van a echar por tierra las enviables condiciones morales del diestro, y dentro de un año no va a haber quien escuche con calma el nombre del torero al que también yo admiro.

Un poco de calma, señores míos; un poco de tranquilidad, respetables vecinos, y no dirijan al alcalde líneas ningunas en las que ridiculizan ustedes, sin quererlo—y esto es horrible—la figura del matador. ¡Una calle! ¿Y por qué? ¿Porque mata toros de manera prodigiosa? Señores, por Dios, recapaciten unos instantes y comprenderán la situación violenta para con los sensatos en que están colocados al famoso torero. A mí me parece muy bien los elogios a todo el mundo y mucho más cuando son merecidos; pero, vaya, vaya, que un poquito de calma no está mal, y que en un buen medio consiste la virtud. Ni tanto ni tan calvo. Vicente Pastor es un gran torero; lo es y nadie lo discute; pero conengamos en que ya va siendo mucho este Vicente Pastor que a todas horas nos sirven en todos los periódicos y en todas las conversaciones: «Vicente Pastor vistiéndose para ir a la Plaza.» «Vicente Pastor saludando.» «Vicente Pastor antes de ser cogido, cogido y después de cogido.» «El toro que ha de coger a Vicente Pastor.» «El mismo toro después de haberle cogido... por su cuenta y por la del ganadero.» «Vicente Pastor sentado en el lecho tomando una taza de leche.» «Vicente Pastor antes de ser visitado por el médico.» «Vicente Pastor después de ser visitado por el médico.» «Vicente Pastor durmiendo.» «Vicente Pastor despierto.» Vicente Pastor por la mañana, por la tarde, por la noche, a todas horas, todos los días, en todos los periódicos; y cuando no son artículos, son artículos y fotografías, y cuando no, artículos, telegramas y fotografías, y cuando no, son *Varios vecinos* de Madrid, que le dirigen al señor alcalde una petición para que a la Avenida de la Plaza de Toros le den el nombre de Vicente Pastor. ¡Señores, por Dios! ¿No es para reírse?

En Madrid han nacido muchas eminencias y nadie se ha acordado de ellas, ni aun para un mal recuerdo, y más vale así. En Madrid no nació, pero vivió, y luchó, y pasó hambre, y se coronó de gloria y de miles de duros el insigne, el inolvidable, el inmortal maestro Chapí, creador glorioso de tantas y tantas obras de Arte, y en Madrid expiró en una mañana sin sol, pues el astro-rey quiso ocultarse para llorar a solas el duelo universal. Y nadie alentó el propósito de que a la calle del Arenal se le llamase del maestro Chapí, y si alguna vez de ello se trató, los comerciantes se opusieron, y ni en la casa a la que cupo el honor de recoger el último aliento del inmortal cantor se ha colocado una lápida con fecha tan triste. Y eso que su propietario es un empresario.

Y ahora quieren que a la Avenida de la Plaza de Toros se le llame de Vicente Pastor. ¡Vamos, hombre! Si hay para reír; para reír, porque estas cosas no pueden tomarse de otro modo, porque sería peor.

A Chapí le dedicó nuestro Ayuntamiento el Paseo de Coches del Parque del Oeste. Pues bien; yo propongo, una vez que lo he recapacitado, que a la Avenida de la Plaza de Toros se le dé el nombre de Vicente Pastor, y además, que quiten al Paseo del Parque del Oeste el nombre de Ruperto Chapí y le llamen al Parque todo, Parque de Vicente Pastor. Y a la Puerta del Sol, Puerta de Vicente Pastor, y que sobre las cabeceras de nuestras camas tengamos un retrato del torero y una estampa de Jesús, y que digamos al acostarnos:

—Hasta mañana, si Dios y Vicente Pastor nos dejan despertar.

Y que se fastidie el inconmensurable Chapí. La culpa de todo se la tiene él mismo. ¡Nacer músico, artista sublime! ¿A quién se le ocurre? ¿Si hubiese nacido torero!...

UN ESPAÑOL.

VINO ONA.—Regulariza el sistema nervioso y tonifica el organismo.

¿COMBINACION MILITAR?

Bajo este título dice *La Correspondencia Militar* en su número de anoche:

«Hoy se hablaba mucho de una próxima combinación militar, que podía ser la siguiente:

—Pase a la reserva de los tenientes generales Rodríguez Bruzon, Tablas y Castellví.

—Ascendiendo a tenientes generales, a los generales de división Sres. Bascaran, Bazán y Sánchez Campomanes.

—Y ascendiendo a los de brigada señores García de la Concha, Del Río y Marvá de Perol.»

BOTONADURAS

lindos modelos, SEVERIANO, CARRETAS, 7.

ALCANCE POLITICO

De Las Palmas dicen que por haberse roto un cable eléctrico, causando la paralización del servicio de tranvías, hubo un pequeño motín, queriendo los amotinados asaltar la Central. Un individuo disparó un tiro sobre una dinamita.

La Policía intervino, restableciendo la normalidad y capturando al autor del disparo. El hecho ha ocurrido en la calle de León y Castillo.

En los Centros políticos hay gran expectación por conocer las resoluciones que tomará el Gobierno respecto a las cuestiones internacionales candentes. Indudablemente el interés está en el Consejo que se celebrará hoy, presidido por S. M. el Rey.

El Gobierno se muestra muy reservado. Buena prueba de ello ha sido el hecho de que el Sr. Barroso se negara a dar opinión alguna sobre la información publicada, acerca de la cuestión de Melilla y de otros asuntos, por un estimado colega de la mañana.

El ministro de Estado marchó ayer tarde, después del Consejo, a su finca del Plantío, donde pernoctará, regresando de allí hoy para asistir al Consejo que se celebrará en Palacio.

Dicen de Túniz que el día 27 han ocurrido siete casos de cólera, seguidos dos de ellos de defunción.

Han llegado al ministerio de Estado los muestrarios de indumentaria para las tropas del Rif, habiéndose expuesto en el Centro de Información Comercial.

A pesar de haberse asegurado que el viernes reanudarían las conversaciones Cambon y Kiderlen, podemos asegurar que se aplazarán hasta la semana próxima.

El gobernador de Barcelona comunicó anoche que había hecho explosión un petardo en una plaza que forma el cruce de las calles de Urgel y de Aragón, y que, aunque el asunto lo había pasado a los Tribunales, no creía que se hubiese pretendido con ello causar alarma.

En Bilbao sigue la huelga de carreteros. Se han registrado dos ó tres coacciones y una agresión, pasando el autor de ésta a disposición de los Tribunales.

Los patronos se muestran alentados en su actitud, frente a toda cesión a los huelguistas, por la cooperación que les prestan otras entidades patronales.

En las minas de la Francobelga los obreros iniciaron la huelga, pidiendo el aumento de un real en el jornal y la reforma del Reglamento.

Se les ha concedido el aumento en el jornal de medio real.

La felicidad en una botella

No es esto posible? Preguntádselo a los enfermos que lograron la curación de sus dolencias del aparato digestivo, enterocolitis y cólicos hepáticos con el uso de las renombradas AGUAS DE CESTONA.

España en el Congreso de Sismología de Manchester

Algunos periódicos han dado cuenta de la segunda Asamblea general de la Asociación Internacional de Sismología celebrada en Manchester, limitándose a nombrar los sabios que a ella asistieron y a decir que el padre Manuel S. Navarro Neuman (S. J.), después de haber expuesto ante aquella Asamblea diferentes y notables trabajos propios sobre Sismología, ensalzó la constitución de la Sociedad Astronómica de España.

Y como, afortunadamente, no se redujo a esto sólo la intervención que nuestro país tuvo en el Congreso de Sismología de Manchester, parece conveniente completar aquellas noticias con la sucinta indicación de lo hecho por el representante de España en ese Congreso, el Sr. D. Eduardo Mir y Miura, de cuya gestión se ha hecho caso omiso por completo.

Se nombraron en el Congreso de Manchester dos Comisiones, una para el examen de las cuentas de la Asociación Internacional de Sismología y otra para modificar el reglamento de esta corporación.

Para formar esta última Comisión fueron elegidos el Sr. Forel, ilustre sabio, cuyo nombre es tan conocido de todos cuantos se ocupan en estudios sismológicos; el señor Schuster, presidente de la Asociación; el Príncipe Galitzine, designado por aclamación en el Congreso de Manchester como sucesor del Sr. Schuster en la presidencia; el señor Lecointe, director científico del Observatorio Real de Bruselas y vicepresidente de la Asociación, y nuestro compatriota el Sr. Mier.

Además, el representante de nuestra nación presentó en el Congreso de Manchester los siguientes trabajos:

I. Nota acerca de las estaciones sismológicas de España, en la que se da cuenta de las modificaciones que han tenido esos Observatorios, con relación a lo consignado en el trabajo, acerca del mismo asunto, presentado por el Sr. Mier en el anterior Congreso de Sismología, celebrado en Zermatt.

II. Utilidad de la Sismología. Se exponen en este trabajo las aplicaciones que hasta ahora ha tenido la Sismología, y señala el autor muchas más, nuevas, que, a su juicio, pudieran tener esa ciencia.

III. Teoría elemental de los péndulos horizontales, original del Sr. Mier.

IV. Memoria acerca de la organización del servicio sismológico en España. Se razona la organización propuesta por el Sr. Mier para ese servicio, adoptada por el Gobierno de nuestro país; se inserta además en este trabajo una relación de todas las estaciones sismológicas que existen en el mundo, especificando los instrumentos con que cada una de

ellas cuenta, y se hace un estudio crítico de los péndulos Wiechert.

V. La constitución interna de la Tierra y las causas de los terremotos. Se exponen en este folleto las ideas del autor, originales y nuevas, acerca del modo de formarse y estar constituido nuestro planeta, etc., etc.

VI. Nuevos instrumentos sismológicos. Contiene este estudio la crítica de los amortiguadores actualmente empleados en la sismología, la descripción de cinco sistemas nuevos de sismógrafos y de un sismoscopio de gran sensibilidad.

VII. Sismógrafo analizador. Instrumento ideado por su autor con objeto de aclarar muchos puntos oscuros de la teoría de los sismógrafos y de progresar en la interpretación de los sismogramas, acerca de los cuales trazados se insertan diversos estudios gráficos.

DEFUNCIONES

Hn fallecido en Madrid: Doña Ernestina Tourmier, 62 años Santa Engracia, 33.—Carmen Elita, 4 años, San Quintín, 6.—Manuel Martínez, 76 años, Princesa, 26.—Aurelia Juan, 32 años, Imperial, 9.—Domingo López, 46 años, Meléndez Valdés, 8.—Ángel Ferrer, 42 años, Pelayo, 18.—Rita Bermúdez, 60 años, Galería de Robles, 9.—María Granda, 51 años, Mayor, 55.—Pedro Checa, 57 años, Embajadores, 10.—Federico Rancano, 26 años, Manzanares, 12.—María Corrales, 32 años, Palafox, 12.—Valentín Perales, 67 años, San Carlos, 6.—José Salado, 10 meses, San Bernardo, 27.—Joaquina Correchel, 4 meses, Constructora Benéfica.—Manuela Alvarez, 3 meses, Mira el Sol, 8.—Jesús Díez, 2 días, Estanislao Figueras, 7.—Manuel Alonso, 21 meses, Cava Baja, 35.—Ramón Maltrana, 3 meses, Plaza de las Comendadoras, 3.—Marcelino Moreno, 7 meses, Rodas, 11.—Emeterio Uson, 33 años, Bravo Murillo, 17.—Carmen Porras, 31 días, San Bernabé, 7.—Sebastián de la Torre, 10 meses, Méndez Alvaro, 24.—Pedro Núñez, 15 días, Carretera de Toledo, 9.—Francisco Pérez, 16 días, Antonio López, 7.—Angela Soriano, 80 años, Hospital Provincial.—Juana Estébanez, 62 años, id.—Carmen Alvarez, 26 años, id.—Patrocino de Nicolás, 66 años, id.

Balneario de Cabreiroá

Los enfermos del aparato digestivo, urinario y vías biliares bien saben que las aguas de Cabreiroá, por su composición química, curan estas enfermedades. Temporada oficial, 15 de junio al 30 de septiembre.

ORDEN BOTIJIL

Levántinos y Cántabros.

Ultimo aviso.

Levántinos amantes, cántabros nuestros; cofrades de nuestra alma, luz de los cielos: el día treinta y uno del mes presente, iréis los levántinos, cual siempre alegres, al Jordán milagroso, donde las penas conviértense en placeres que al alma alegran. Cántabros de nuestra Orden, por Nos amados, no olvidéis que septiembre se va acercando, y que el día primero del mes ya dicho á Santander iremos todos unidos. Y lo anunciamos esto una y mil veces, para que ni un hermano dudas alegue. Y más no os dice, vuestro amante Patriarca, MESTRE MARTINEZ.

Los empleados subalternos

Los empleados subalternos del Estado se han reunido en junta general y han sometido á la aprobación de sus compañeros las bases de una ponencia, al efecto de que no quede sin cumplimiento la justísima ley de 1.º de enero de 1911, que ahora se trata por algunos elementos de conculcar ó interpretar á su manera.

En esta ley se ordena que cesen en el cumplimiento de sus servicios los empleados subalternos que pasen de los sesenta y cinco años, y ahora parece que se trata de protestar por algunos perjudicados contra este justo y equitativo precepto. Desean muchos que se les conserve en sus cargos; mas como esta medida dañaría á los empleados jóvenes que pierden su número y su derecho al ascenso en el escalafón, y prolongan indefinidamente la permanencia en un puesto inferior, es lógico que pidan no se les irroguen perjuicios, á la vez que reclamen para sus compañeros ancianos la consecución de los derechos pasivos y el reconocimiento de los servicios prestados al Estado en sus diversas dependencias (Institutos, Academias, Universidades, Bibliotecas, etc.).

El Sr. Palomino, ponente de la Comisión nombrada, leyó una razonada Memoria, en la cual se expresan, con altitud de miras y altruismo sin igual, los puntos de vista que anteriormente hemos expuesto, sintetizando.

Se ha elevado una respetuosa instancia al señor ministro de Instrucción pública, y creemos que éste, cuya equidad y amplitud de criterio son generalmente reconocidas, atenderá las justas quejas y petición de los interesados.

Seguros de transporte

de ganados y mercancías por ferrocarril á todo riesgo. Lo hace en condiciones ventajosísimas El Fénix Agrícola, Compañía anónima de seguros.

Los Madrazo, 34, Madrid.

INFORMACION BURSÁTIL

30 DE AGOSTO.

Los valores cotizados hoy en los diferentes centros bursátiles, á que luego haremos referencia, han sido los siguientes:

CIERRE DE MADRID.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Contado, Fin de mes, Fin próximo, Amortizable al 5 por 100, Cédulas, Banco de España, Banco Río de la Plata, Idem Central Mexicano, Norte, Alicante, Prefrentes, Francos, Libras.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Ultimos cambios, Después de la hora oficial, Cambio más alto, Idem más bajo, Ultimo próximo.

CIERRE DE BARCELONA.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes 4 por 100 interior, fin próximo, Norte, Alicante, Francos, Libras.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Ultima hora, 4 por 100 interior, fin de mes, Norte, Alicante.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Alto Hornos, Industria y Comercio, Unión Resinera, Explosivos, Feiguera.

CIERRE DE BILBAO.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Exterior español, Ruso, Servio, Banco Español del Río de la Plata, Banco Central Mexicano, Norte de España, Alicante, Metropolitano de París, Nord Sud, Briansk, Goldfields, Rand Mines, Crown Mines, Tharsis, Hartam, Tanganyka.

CIERRE DE PARIS.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Consolidado inglés, Irlandés, Español, Turco, Ruso, Peruano, Japonés, Brasil, Colombiano, Argentino, De Beers, Premier Pref., Crown Mines, Rand Mines, Goldfields, Ferreira Deep, East Rand Prop., East Rand Deep, Modderfontein, Witwatersrand Deep, Robinson Gold, Robinson Deep, Giant mines, El Dorado, Talisman, Apes, Rose Deep, Metropolitan Consol., Havana Railways, Atchison, Canadian P., Chicago Milwaukee and S. P., Erie ord., Missouri, Northern Pacific Com., Southern P., Union Pacific, United States Steel Corp Ord., Grand Trunk of Canada Third, Grand Trunk of Canada Ordinary, Riotinto, Cobre, Plomo.

CIERRE DE LONDRES.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Consolidado inglés, Irlandés, Español, Turco, Ruso, Peruano, Japonés, Brasil, Colombiano, Argentino, De Beers, Premier Pref., Crown Mines, Rand Mines, Goldfields, Ferreira Deep, East Rand Prop., East Rand Deep, Modderfontein, Witwatersrand Deep, Robinson Gold, Robinson Deep, Giant mines, El Dorado, Talisman, Apes, Rose Deep, Metropolitan Consol., Havana Railways, Atchison, Canadian P., Chicago Milwaukee and S. P., Erie ord., Missouri, Northern Pacific Com., Southern P., Union Pacific, United States Steel Corp Ord., Grand Trunk of Canada Third, Grand Trunk of Canada Ordinary, Riotinto, Cobre, Plomo.

A LAS SEÑORAS

Nada os facilitará tanto tomar la cuenta á vuestros sirvientes, como obligarles á que os presenten los «tickets» ó recibos que entregan las Registradoras «National», de las tiendas en que compran. Informes gratis: Preciados, 11.

LOS TEATROS

Apolo.—El sábado de la presente semana, 2 de septiembre, se verificará la inauguración de la temporada de este teatro. La lista del personal artístico es como sigue: Señoras y Srtas. Carceller (Isabel), Cortés (Paula), Domínguez (Julia), Lahera (Dionisia), Martínez (Pura), Joreu (Elisa), Palou (María), Pérez (Pilar), Vidal (Pilar), Villagrana (Adela) y Yerves (Carmen). Sres. Alda (Manuel), Carrión (Vicente), García Valero (Vicente), Manzano (Luis), Medina (José), Mihura (Miguel), Moncayo (José), Moncayo (Manuel), Povedano (Enrique), Roldán (Salvador), Rufart (Carlos), Soriano (Antonio), Sotillo (Isidro), Vallejo (Fernando) y Videgahn (Salvador). Apuntadores: D. Luis Carceller y D. Manuel Romero. Numeroso personal de coros de uno y otro sexo. Escogido personal de profesores de orquesta. Director de escena, D. José Moncayo. Maestro director y concertador, D. Narciso López. Otro maestro, D. Celestino Roig.

Representante artístico, D. Vicente Carrión. Contador, D. Vicente Cobos. Representante de la Empresa, D. Joaquín Barberá. La maquinaria estará á cargo de José Otero. Electricista, Antonio Cambroner. Sastrería de D. Juan Vila. Mueblería, Hijos de Piñuela. Atrezzista y guardarropa, Eduardo Delgado. Peluquero, Mauricio Rafart. Pintor escenógrafo, José Martínez Gari. Las obras que se pondrán en escena en la noche de la inauguración serán las siguientes: á las siete, «Las hijas de Lemnos» (estreno); á las nueve, «La mala sombra»; á las diez y cuarto, «La Rabalera»; á las once y media, «La suerte de Isabelita». Desde el jueves, de once de la mañana á doce de la noche, se expenden las localidades en Contaduría.

Cómico.—El jueves se verificará en este teatro, como ya hemos dicho, la inauguración de la temporada de invierno. Se pondrá en escena, á las seis y media, en sección doble, Los viajes de Gulliver (tres actos), y á las diez y cuarto, doble, Gente menuda (dos actos).

Martin.—Pasado mañana, sábado, se inaugurará la temporada de tan popular y favorecido teatro, poniéndose en escena las obras siguientes: á las seis y media, La Macarena; á las siete y media, La Gaita Blanca; á las diez y cuarto, Carceleras, y á las once y cuarto, La República del Amor. La Empresa, deseando corresponder al favor del público, ha renovado casi por completo la compañía, contratando artistas de reconocido mérito, muy aplaudidos del público.

Safo.—Con este título se ha puesto á la venta un precioso vals, original del aplaudido maestro compositor Cayo Vela.

Helados especiales

Los exquisitos helados de chantilly y cremas americanas, así como los verdaderos y selectos refrescos espumosos norteamericanos, se venden en la lechería, chocolatería y pastelería Nata á la catalana, legítimo chantilly en cajitas y pasteles. CASA DE MODA. «LA INDIA», MONTERA, 12.

DOS PUÑALADAS

En una pajaría de la calle de Bravo Murillo discutía el dueño, Casimiro Antofiet, acaloradamente con un amigo, cuando intervino otro, llamado Emilio Vendrell, en el preciso momento en que Antofiet esgrimía una navaja. Emilio quiso apaciguar á Antofiet; pero éste, que estaba excitadísimo, hirió al primero de dos puñaladas. El herido fué curado en la Casa de Socorro de los Cuatro Caminos y después pasó al Hospital de la Princesa. Las heridas que sufre Emilio fueron calificadas de pronóstico reservado.

ESTADO DEL TIEMPO

Vuelve á apretar el calor, y llega la temperatura hasta los 40 grados á la sombra en algunas provincias andaluzas. En las regiones del Norte se conserva el buen temple del ambiente. El barómetro baja en las costas del Sur y de Levante. Soplan brisas débiles del NE. y SE., y el cielo se halla más nuboso que en los días precedentes.

PROVINCIAS

Table with 4 columns: CAPITAL, Temper. máxima, Temper. mínima, Lluvia en milis. Lists provinces like San Sebastián, Bilbao, Santander, Oviedo, etc.

MADRID

Table with 2 columns: Observaciones de las últimas 24 horas. Includes Presión, Viento, Temperatura, Humedad relativa.

LA CUESTION DE MARRUECOS

UNA INFORMACION

Nuestro querido colega El Liberal publicó ayer una interesante información, hecha en San Sebastián por su redactor Sr. Rodríguez Lázaro. Por relacionarse con asuntos de palpitante actualidad, creemos oportuno reproducirla. Dice así:

«El Consejo que va á celebrarse en Madrid no tendrá la excepcional importancia que en un principio se le atribuyó y que, en rigor, podía atribuírsele; y no la tendrá, porque el asunto de Melilla, que hace tres días amenazaba convertirse en deshecha tempestad, se ha desvanecido casi por completo. Mis informes, confirmados por personas de autoridad y por documentos que he leído yo mismo, me permiten asegurar que la gran alarma causada al Gobierno por un grave telegrama de Melilla, ha cesado en virtud de otros telegramas posteriores, que reducen la agresión de los moros á su verdadero alcance.

Los moros del otro lado del Kert, que están bajo la influencia francesa, y que, por tanto, no disfrutan beneficio alguno por parte de España, vieron á la orilla del río una veintena de soldados que iban y venían con instrumentos de uso ignorado, y los agredieron con plena impunidad. Esto fué, en realidad, lo acaecido, y se debió principalmente, por no decir exclusivamente, á que la minúscula sección topográfica no estaba protegida por una pequeña columna. No hubo más víctimas que los cuatro soldados muertos.

Pero, ¿y cómo, si esto fué lo único sucedido, vinieron, á los dos días de ocurrida la agresión, telegramas alarmantísimos de Melilla, anunciadores de una nueva guerra, y pidiendo contingentes armados de la Península? El primero en no explicárselo es el Gobierno. Tampoco se explica nadie que, al cabo de siete ó ocho días del suceso, no haya sido éste debidamente castigado, cuando, precisamente por el efecto moral y por el mantenimiento de nuestro prestigio entre las kabilas, la agresión debió castigarse con toda clase de energías antes de las veinticuatro horas.

Hoy es el día en que esa operación de castigo ha de efectuarse, y es de suponer que se haga con arreglo á las instrucciones del Gobierno. Quiérese decir que empleando gran dureza, actuando sobre seguro y limitándose al severo castigo. Además se impondrá á los poblados agresores una multa, que ha fijado en cuatro mil duros el general Larrea.

Los telegramas recibidos esta mañana en San Sebastián quitan ya toda gravedad al conflicto, circunscribiéndolo á los términos de que una alarma, al parecer, injustificada, no debió sacarlo nunca. Anuncian también estos últimos telegramas que la jarka que había empezado á formarse está disolviéndose. Si á la agresión hubiera seguido inmediatamente el castigo, es casi seguro que no habría habido la intención de formar la jarka.

Claro es que el Consejo de ministros de mañana dedicará atención preferente á este asunto, máxime cuando ya en Madrid se tendrá noticia de la operación de castigo efectuada.

Así, con más tranquilidad en los ánimos, y no digo serenidad, porque los actos realizados estos días por Canalejas y Luque ante las noticias alarmantes de Melilla demuestran que no la han perdido ni un solo momento, el Consejo se ocupará en la necesidad urgente de que desaparezcan del extensísimo camino del Rif tantos pequeños fuertes y posiciones, que reducen con sus múltiples destacamentos á una cantidad insignificante para el momento de una acción militar, á los 22.000 hombres que hay actualmente en Melilla.

Si prevalece, como es natural que prevalezca, el criterio de Canalejas y Luque, desaparecerán todos esos pequeños fuertes, circunscribiéndose las posiciones á las verdaderamente estratégicas, y se formarán columnas volantes, dispuestas siempre á acudir adonde sea necesario. Para algo se han hecho las esrrerteras y se ha ampliado el ferrocarril.

Parece, pues, que este lamentable incidente de Melilla no tendrá consecuencias. También tratará el Consejo de la cuestión de Marruecos, cuyas negociaciones han entrado en el período decisivo, y este asunto será, con el de Melilla, el eje de la deliberación de los consejeros.

Las impresiones que respecto de lo primero tiene el Gobierno son muy optimistas. España, según afirman varios ministros, ha mejorado mucho en sus posiciones internacionales. Parece que ya no debe preocuparnos el temor de que, una vez entendidas Francia y Alemania, sean preteridos ó despreciados nuestros derechos y pretensiones.

El Gobierno cree que saldremos bien librados, y no siente—por ahora—desconfianzas ni recelos. Francia é Inglaterra, especialmente Francia, han modificado mucho, y en sentido favorable, su actitud para con nosotros. En cuanto á Alemania, no hay derecho á dudar de su fealdad. Por lo menos, así lo cree y así lo dice el Gobierno.

Y ya que hablo de esto, bueno será confirmar que, hasta la fecha, el Gobierno no tiene la menor noticia acerca de cuanto vienen diciendo los periódicos franceses y alemanes, de una supuesta cesión por España del territorio del Muni ó de la Guinea, á cambio de otras compensaciones. Consta que Canalejas y García Prieto desconocen hasta el origen de tal rumor. Sólo, alambicando mucho, se encontraría acaso lo siguiente:

Al firmarse con Francia el Tratado del Muni, España reconoció á Francia el derecho de prioridad para el caso de que algún día quisiéramos enajenar aquellas posesiones. Ese mismo derecho, respecto de Fernando Poo, se reconoció por España á Alemania, en tiempos de Silvela. Nada más hay (y no es poco, añadimos nosotros) en lo tocante á ese punto. Repito que, tanto en lo de Melilla como en lo internacional, está bien impresionado el Gobierno. Los hechos mostrarán pronto que vale y lo que dura su optimismo.»

NOTICIAS GENERALES

En la villa alcañena donde pasaban la temporada de verano han sufrido grave y penosa enfermedad las dos encantadoras hijas de nuestro querido compañero D. Manuel Delgado Barreto (Taf).

Las noticias que recibimos hoy acusan mejoría en el estado de las enfermas, solícitamente atendidas por los doctores Bris y Caravantes.

De todo corazón deseamos, y por ello hacemos fervientes votos, que la mejoría se acentúe hasta convertirse en un total restablecimiento.

Lo mejor para el pelo, PETROLEO GAL.

Platería M. ESPUNES (S. en C.)

Esta Casa presenta los objetos de platería más variados, más nuevos, más artísticos y más económicos, todos de plata de ley.

CALLE DE SEVILLA, 2.

TOROS EN ARANJUEZ

Con motivo de la feria del vecino Real Sitio, D. Ildefonso Gómez ha organizado una gran corrida de toros para el día 5 del próximo septiembre, estocando seis de D. José Bueno, de excelente lánina, los populares matadores Cocherito y Mazzantinito.

La combinación es excelente y está descontado que la bonita plaza se llenará por completo de aficionados madrileños.

La Compañía de ferrocarriles de M. Z. A. establecerá un servicio extraordinario de trenes con precios económicos.

APUNTES DE HISTORIA

Mendigorría (Monte rojo)

II

Sobre un llano, al pie de los montes de Navarra, que lo circundan en forma de anfiteatro, llano accidentado por el SE., por el Sur y por el Oeste, en la orilla izquierda del Arga y sobre una altura de duro acceso, asíéntase el pueblo de Mendigorría.

Limitado al NE. por Puente la Reina, en la llanura también, cerca de la vertiente montañosa, y al Sur por Artajona y Larraga, esta última ya en la derecha del Arga, el terreno, que, en semicírculo, desde el SE. se hace accidentado, forma, en los límites del Sur con el Oeste, las alturas llamadas de La Corona, principal defensa del puente que une, a corta distancia y a la derecha de Mendigorría, las dos orillas del Arga.

El 16 de julio de 1835, los ejércitos de doña Isabel II y D. Carlos María Isidro de Borbón, tras el toque de diana, formaron en batalla.

Apoyaban los carlistas su derecha en las alturas de La Corona, su centro en Mendigorría y su izquierda en la conjunción de las carreteras de Obancos y Puente la Reina. Formaban en dos líneas en masa y en columnas cerradas y mandábalos en jefe Moreno, teniendo a sus órdenes los bizarros caudillos de la causa Villarreal y Latorre.

Como la acción había de darse teniendo los carlistas el Arga a su espalda, al otro lado del puente había colocado seis batallones alaveses, para, en caso de desastre, poder defender de este modo la única línea de retirada.

En Obancos, al NE. de Puente la Reina, tomó posición Eraso.

Como en Mendoza, con aquellos bravos se encontraba su Rey.

Los batallones, escuadrones y baterías de Córdoba, teniendo su derecha y su centro en Artajona y su izquierda en Larraga, pusieronse rápidamente en movimiento, con la Caballería entre la izquierda y el centro y tomando posición la Artillería en las alturas situadas a uno y otro lado de la carretera de Artajona a Mendigorría.

La derecha, a las órdenes del brigadier Gurrea, ejecuta un amplio movimiento sobre la extrema izquierda del enemigo, que da por resultado el interponerse entre estas fuerzas y las de Eraso.

Rompe el fuego la extensa línea de tiradores y a sus disparos unen bien pronto sus estampidos las baterías montadas y de montaña que ocupan posición en las cimas.

Pasa Espartero con sus divisiones el Arga, cambia de frente y, atravesando el valle del Caballo, cae como el rayo, con sus batallones en columnas cerradas con frente de compañía, sobre las alturas de La Corona, que, con heroísmo incomparable, defienden los soldados de Villarreal.

Es el ataque y defensa a la bayoneta; pecho a pecho y brazo a brazo se pelea y escasean los disparos...

Una vez el cielo sus iras a la ira humana; estalla una gran tormenta; huracán y lluvia torrencial envuelve a los combatientes, que no cesan un punto de pelear, y relámpagos y truenos se suceden sin interrupción.

Al fin, tras atroz carnicería, logra Tello rechazar a los bravos defensores de La Corona, que en retirada, muriendo, pero matando, llegan al puente. Sobre ellos cae Narváez con sus leones del Infante, no tan a tiempo, sin embargo, que corte y evite el paso de don Carlos, cuya huida garantizan los batallones alaveses, muriendo bajo el fuego y el acero de los soldados cristinos.

En tanto que de tal modo se peleaba en la izquierda al grito de «Viva Isabel II!», las divisiones de la Guardia Real en el centro operaban prodigios.

Tenaz, vigorosísima había sido la resistencia; sangre a torrentes había corrido; pero la victoria de las bayonetas acaudilladas por Méndez Vigo y San Miguel era ya un hecho y Mendigorría estaba en su poder.

Y en medio del fuego, al frente de sus soldados, prodigando su vida, salvando con una gran victoria el trono de su Reina, D. Luis Fernández de Córdoba gana en aquel día, glorioso para las armas cristinas, el grado de teniente general.

La línea carlista quedó por completo arrollada y vencida; sus batallones pasaron todos

el Arga, muchos dispersos, emprendiendo, después de tenaz resistencia en los altos de Coranqui, la retirada a Estella.

«No se puede dudar—dice en sus Memorias íntimas D. Fernando Fernández de Córdova—que si nuestra Caballería, muy numerosa, se hubiese interpuesto entre el Arga y Mendigorría, habríamos hecho cinco o más miles de prisioneros en aquella jornada, poniendo, quizás, término a la guerra.»

«Era la segunda vez—dice también (la primera en Mendaza)—que mi hermano, por faltas de López (jefe de Caballería, y no dice por cobardía, porque aquel desgraciado era valiente y valiente como pocos), dejaba de coger prisionera la mitad del ejército contrario y con él el fruto de la victoria.»

Lo que sí resulta palpablemente demostrado es que, sin la resistencia tenaz y vigorosísima de los batallones alaveses en el puente de Mendigorría, el Infante D. Carlos María Isidro habría sido hecho prisionero por las tropas de Espartero.

La derrota de Mendigorría obligó a los carlistas a levantar el bloqueo de Puente la Reina y de Pamplona. Hacia allá marchó el victorioso general cristino con sus soldados, entregando en la capital de Navarra, al conde de Sarsfield, el mando en jefe del ejército. Negóse a ello el veterano general, alegando «que sólo al reciente vencedor del Infante pretendiente correspondía aquel puesto».

El gran triunfo de Mendigorría fué el prólogo de aquella serie de victorias que, continuadas en el llano navarro de Los Arcos, terminaron sobre las cumbres de la cordillera que separa las vertientes del Oria y del Zadorra, en que los soldados del vencedor de Arlabán «habían subido más alto que las nieves de mayo, y veían volar las águilas a sus plantas».

LORENZO RODRIGUEZ DE CODES

Logroño, agosto grr.

Rogamos a todos los señores suscriptores que cuando nos avisen el cambio de residencia digan con claridad, no sólo el punto adonde se trasladan, sino las señas donde sinamente recibían el periódico, para facilitar el servicio.

SUCESOS DEL DIA

Los médicos de guardia en las Casas de Socorro han prestado durante las últimas veinticuatro horas, además de los servicios a domicilio por causas de enfermedad natural, que no publicamos, los siguientes:

CENTRO

Doctores Casuso y Marañón. Ayudante señor Sellés.

Pedro González, de 69 años, fué asistido de alcoholismo agudo. Leve.

—Pedro Elguesua, de 17 años, panadero, fué asistido de erosiones en el cuello y cabeza, que se produjo por caída casual en la calle de la Cruz. Leve.

—En la Puerta del Sol fué agredido por otro sujeto, Juan Robles, de 40 años, y le produjo una herida contusa en el arco superciliar izquierdo y una erosión en el dorso de la mano derecha. Leve.

—En la calle de Atocha, núm. 6, se hallaba trabajando con una máquina de litografía, el dependiente Jesús Fernández, de 21 años, y se produjo una distensión ligamentosa del codo derecho y erosiones diseminadas en el antebrazo del mismo lado. Leve.

—En la calle de Atocha fué agredido el niño de 11 años Gabriel Díaz, de Madrid, habita Relatores, 16. Le produjeron erosiones diseminadas en la espalda. Leve.

—La niña Sagrario Fernández, de cuatro años, se produjo en su domicilio una herida de dos centímetros que interesa la piel, situada en la región frontal izquierda, de pronóstico leve.

HOSPICIO

Doctores Granados y Espinosa. Ayudante Sr. Blanco.

En la calle del Turco, Fabián González se cayó produciéndose una distensión en el pie izquierdo.

—En la calle de Hortaleza se cayó el niño Antonio Ruiz, de seis años, produciéndose una herida leve en la cabeza.

HOSPITAL

Doctores García, Monge y Villa. Ayudante Sr. Molina.

En la calle del Olivar, 31 y 33, se intoxicaron con leche las vecinas Carolina Vázquez, Julia Alonso, Angela Canival y Julia López.

Enfermo y no borracho.

El guardia municipal 406, Maximino Plaza, que promovió un fuerte escándalo en la Ronda de Toledo, no se hallaba embriagado, como se dijo en los primeros momentos, sino atacado de enajenación mental, según certificación médica.

Los «carnets» de los periodistas.

El alcalde remitirá hoy al presidente del Comité de identidad de la Prensa copia del oficio que le ha dirigido el concejal D. Bernardo Martín, dándole cuenta de que en los jardines del Buen Retiro intentó penetrar un estudiante exhibiendo el carnet de un periodista.

Según nuestras noticias, el estudiante en cuestión ha entrado hace pocos días a formar parte de la Redacción del periódico a que pertenece el dueño del carnet.

El documento de identidad fué recogido por el representante de la Policía gubernativa de servicio en el Buen Retiro y remitido al señor Fernández Llanos, poniéndose en partida al portador del carnet.

Fardo que desaparece.

En la Carrera de San Jerónimo no se sabe quién sustrajo de un carro, guiado por Félix Nieto, un fardo de tela, cuyo valor se calcula en 1.750 pesetas.

El carretero presentó la denuncia correspondiente.

Otra denuncia.

D. Fernando Menéndez del Tronco, al aparecerse del correo de Asturias, ayer mañana, de-

nunció ante el inspector de Vigilancia de la estación del Norte, que, en un apadero de la línea había echado de menos una cartera que contenía 1.900 pesetas.

No sabe si se le cayó ó si se la han robado.

Heridas graves.

Deogracias Prast, mozo de la estación del Mediodía, fué ayer curado de heridas graves, que, según él, le habían sido inferidas por sus compañeros de oficio, llamados Francisco Martín é Ildefonso Valencia.

Llamados éstos a declarar dijeron que no había tal, pues se las produjo el carretón eléctrico de la estación, hallándose Deogracias en estado de embriaguez.

Un perro mordió a un niño.

Ayer, a última hora de la tarde, el juez de guardia se trasladó al Hospital Provincial para tomar declaración a un niño de catorce años que se hallaba gravemente enfermo a consecuencia de haber sido mordido por un perro, el día 2 del corriente, en la Casa de Campo.

Detenidas.

Dos hermanas, Carmen y Francisca Fernández y Fernández, de veinticinco y treinta años, respectivamente, fueron ayer detenidas por la Guardia Civil, a las órdenes del teniente Sr. Blasco del Toro, por hallarse complicadas en el robo de 8.000 pesetas en alhajas, del que fué víctima, el 21 de mayo último, don Pedro Torres Moreno.

El autor del delito es Enrique Méndez, preso en Villena (Alicante) por otro desaguado que verificó.

Publicaciones de actualidad

«LA JUSTICIA DE DIOS»

por ORTEGA Y FRIAS

autor de «Honor de esposa y corazón de madre». En su número de esta semana publica LA NOVELA DE AHORA esta dramática é interesantísima narración del gran Ortega y Frías, que, como nadie, supo cautivar la atención del lector con las dotes peregrinas de su imaginación maravillosa. LA NOVELA DE AHORA, 40 céntimos.

EN LA CALLE DE LA PALOMA

Un hombre mata a su cuñado

Esta madrugada, a las dos y media, se recibió un aviso telefónico en el Juzgado de guardia, manifestando que en la calle de la Paloma, en la misma puerta de la casa número 30, había un hombre muerto.

El juez municipal de Palacio, Sr. Larrea, en funciones de instructor; el escribano señor Pérez Herrero, el oficial Sr. Arribas y el alguacil Sr. Martínez (D. Santiago) se trasladaron inmediatamente al lugar del suceso, y allá fuimos también los reporteros judiciales.

En efecto: en la puerta de la casa mencionada se hallaba, tendido boca abajo, un hombre, sin señales de vida, que vestía traje gris, como de unos treinta años de edad y cuyo semblante estaba oculto con el brazo izquierdo.

El hecho.

Muy escasas noticias se tienen de cómo ha ocurrido este crimen, porque el único testigo fué un muchacho de trece años, llamado Gregorio Belloso, y éste, según manifestó, no oyó disputa ninguna, sino las detonaciones de tres tiros.

Gregorio dice que pocos momentos antes de oír los disparos había estado hablando con el sereno del comercio número 423, José Bueno y Bueno, de servicio en dicha calle de la Paloma, el cual, después de hablar con el muchacho, subió hacia la calle de Calatrava, hallándose ya a regular distancia del portal del número 30 cuando ocurrió el hecho que relatamos.

Gregorio se asustó al oír el primer tiro y echó a correr hacia una fuente no muy distante de la esquina Sur de la calle de la Paloma; pero repuesto del susto y movido por la curiosidad, regresó hacia el sitio de la ocurrencia, y sólo vino en la esquina a un hombre parado, que, según se supo después, era el agresor.

Gregorio no oyó tampoco voces pidiendo auxilio.

Pocos momentos después de todo esto, llegaban calle abajo, hacia el portal de la casa del suceso, el mencionado sereno y los guardias de Seguridad números 285, Julio López; 935, José Chicharro, y 981, Juan García.

Al principio no se dieron cuenta de la gravedad de lo ocurrido, porque, si es cierto que vieron un hombre tendido en el portal mencionado, creyeron que se hallaba durmiendo, cosa muy corriente en este tiempo por aquellas calles.

Pero a unos veinte pasos del hombre tendido se hallaba otro, de pie, parado, el cual desde luego se acercó a los agentes de la autoridad y dijo:

—Yo le he matado. Pueden ustedes detenerme.

En realidad, ésta fué la primera noticia que el sereno y los agentes tuvieron de que el sujeto tendido en el suelo estaba muerto.

Inmediatamente se avisó a la Comisaría del distrito de la Latina, y se personaron en el lugar del suceso el inspector de guardia, señor Ramos, y el teniente de Seguridad señor Luque.

El drama.

Este hecho constituye un drama de familia. El muerto es cuñado del agresor, y éste se llama Juan Rodríguez Rubada, de veinte años, soltero, natural de Madrid, que habita en la ya citada casa de la calle de la Paloma, piso tercero, núm. 4, en compañía de su hermana y mujer del muerto y de tres sobrinos, hijos de la víctima.

Se averiguó inmediatamente que el muerto se llama Antonio Vericuetto, sin profesión conocida, pues se dedicaba a banderillar en las capeas y corridas de los pueblos.

Estaba separado de su mujer y de sus hijos, porque no trabajaba y no les daba para comer, por lo cual el agresor, es decir, su cuñado, había recogido a la hermana y a los sobrinos.

Juan Rodríguez Rubada es repartidor de carnes, y en el oficio se le conocía por el apodo de Chicharrón.

Parece ser que, como consecuencia de la manera de vivir del muerto, entre ambos cuñados había frecuentes disputas, siendo la última una que sostuvieron el martes.

Esta madrugada se encontraron los cuñados, y entre ellos se cruzaron unas palabras.

Rodríguez hizo un disparo al aire para ahuyentar a Vericuetto; pero éste hizo además de sacar un arma, y entonces el joven disparó de nuevo y le mató.

El agresor, sin necesidad de atarle, fué con los guardias a la Comisaría.

El juez ordenó el levantamiento del cadáver y su traslado al Depósito Judicial.

A la hora de cerrar esta edición, todavía no ha declarado el agresor; pero por las noticias que se tienen, el hecho ha ocurrido como queda relatado.

Al muerto se le encontró una moneda de cinco pesetas y unos céntimos.

ULTIMA HORA

Habla el Sr. Sánchez Guerra.

PALMA. (Miércoles, noche.) A bordo del «Jaime I» ha marchado esta noche para Barcelona el Sr. Sánchez Guerra.

Momentos antes de embarcar habló con el corresponsal de la Agencia Fabra y le manifestó que se dirigía a Madrid y San Sebastián, donde permanecerá el mes de septiembre.

Aseguró que durante su estancia en Palma apenas habló de política con el Sr. Maura.

Respecto a los comentarios que con motivo de su viaje hicieron algunos diarios madrileños, dijo que en el partido conservador sólo hay un jefe, que es el Sr. Maura, y todos los demás son soldados incondicionales.

INGENIEROS DE CAMINOS

PREPARACION exclusiva y completa para ingresar en la ESCUELA ACADÉMICA

DIRECTOR: D. NICOLÁS SOTO REDONDO

Las clases empiezan en 1.º de octubre.

BOLSA, 14, 2.º, MADRID.

Acercar del incidente de Melilla, manifestó el ex ministro conservador que debía causar tristeza en todos los buenos españoles.

Dijo igualmente que cuando estuvo en San Sebastián encontró hondamente preocupados a los actuales gobernantes, preocupación que, a su juicio, debía ser porque preveían los actuales acontecimientos en Melilla y también por lo que al pleito franco-alemán se refiere.

El Sr. Sánchez Guerra se abstuvo de emitir su opinión sobre este último punto, contentando con evasivas, y terminó diciendo que marchaba encantado de las hermosuras que encierra esta isla.

Desmanes de los huelguistas.

LISBOA. Los huelguistas iniciaron hoy un ataque contra unos carros cargados de carbón, que iban escoltados por fuerzas de la Guardia Republicana.

Los soldados cargaron sobre los huelguistas, obligándoles a emprender la fuga.

Se han producido otros alborotos; pero ninguno de ellos ha revestido importancia.

Las calles están vigiladas por la fuerza pública.

Gestiones políticas.

LISBOA. El Sr. Duarte Leite ha declinado el ofrecimiento de formar el Gabinete.

Créese que el Sr. Camacho quedará encargado de constituir el nuevo Gobierno.

AVISOS UTILES

Una copa de RHUM si es NEGRITA de la

Mezclada con agua es el refresco más sano en los días calurosos.

LOS JABONES que gozan de mayor aceptación son los de LA CENTRAL. Teléf. 903.

Advertisement for ADELGAZAR, a medicine for obesity, mentioning Dr. D'Eschamps and the Faculty of Medicine of Paris.

Advertisement for ABANICOS, a medicine for neurasthenia, anemia, and general debility, mentioning M. Vélaz.

Advertisement for PARAGUAS, a medicine for obesity, mentioning M. de Diego and the DUBOIS-LALEUF laboratories.

Advertisement for INGENIEROS DE CAMINOS, a school for preparing students for the engineering school, mentioning D. Nicolás Soto Redondo.

Large advertisement for BANCO BASKO-ASTURIANO DEL PLATA, a bank with 10,000,000 Pesos capital, located at 73, Maipú, Buenos Aires.

